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Le président de la République félicite le président 
élu du Sénégal Bassirou Diomaye Faye

Chanegriha en visite de travail au Commandement 
de la Gendarmerie Nationale

Guerre à Gaza :

L’Algérie rapatrie 
51 enfants blessés

Attaf reçoit un appel téléphonique de la 
représentante spéciale de l’UE pour le Sahel

accueil de blessés palestiniens en algérie :

 L’ambassadeur de Palestine salue 
hautement la position et l’initiative 

du président de la République

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a félicité le président élu du 

Sénégal, M. Bassirou Diomaye Faye, 
réaffirmant la disposition de l’Algérie 

à renforcer les liens d’amitié et à 
promouvoir la coopération bilatérale 
dans l’intérêt des deux peuples frères, 
indique, mercredi, un communiqué 
de la présidence de la République.

“Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, a 
félicité, ce jour, le président élu du 
Sénégal, Bassirou Diomaye Faye, 
lui exprimant, au nom du peuple 

et du gouvernement algériens, ses 
sincères vœux de réussite dans 
l’accomplissement de sa noble 
mission, tout en réaffirmant la 
disposition de l’Algérie à renforcer 

les liens d’amitié et à promouvoir la 
coopération bilatérale, dans l’intérêt 
des deux peuples frères”, lit-on dans 
le communiqué.

Le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-
major de l’Armée nationale 

populaire (ANP), a effectué, jeudi, 
une visite de travail et d’inspection 
au Commandement la Gendarmerie 
Nationale, indique un communiqué 
du ministère de la Défense nationale 
(MDN).
“Dans la dynamique de ses visites 
aux différentes composantes de 
l’Armée nationale populaire pendant 
le mois sacré de Ramadan, Monsieur 
le Général d’Armée Saïd Chanegriha, 
Chef d’Etat-major de l’ANP, a 
effectué ce jeudi 28 mars 2024, une 

visite de travail et d’inspection au 
Commandement de la Gendarmerie 
Nationale”, précise la même source.
“Après la cérémonie d’accueil, 
donnée par le Général-Major Yahia 
Ali Oulhadj, Commandant de la 
Gendarmerie Nationale, Monsieur 
le Général d’Armée a observé 
un moment de recueillement à 
la mémoire du martyr et héros 
Larbi Ben M’hidi, dont le siège du 
Commandement de la Gendarmerie 
Nationale est baptisé de son nom, et 
a déposé une gerbe de fleurs devant 
sa stèle commémorative avant de 
réciter la Fatiha du Saint Coran à 

sa mémoire et à celle des valeureux 
martyrs”.
Par la suite, le Général d’Armée a 
rencontré les cadres et le personnel du 
Commandement de la Gendarmerie 
Nationale.
A cette occasion, il a prononcé une 
allocution d’orientation qui a été 
suivie par les personnels de toutes 
les unités de ce Commandement par 
visioconférence. Dans son allocution, 
le Général d’Armée a souligné que 
“l’ANP, consciente des différentes 
menaces, continuera à consentir les 
efforts pour remporter les enjeux de 
l’heure”.

“Conscients de tout ce qui se 
trame contre notre pays, nous nous 
engageons au sein de l’ANP, sous la 
conduite de Monsieur le Président 
de la République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre de 
la Défense nationale, à consentir 
efforts après efforts pour remporter 
les enjeux de l’heure, notamment 

en ce qui concerne la sauvegarde 
de l’indépendance de l’Algérie et 
le raffermissement des fondements 
de sa souveraineté nationale et de 
son intégrité territoriale, ainsi que le 
maintien de sa cohésion populaire, 
qui a été scellée pour l’éternité par 
le sang de millions de valeureux 
Chouhada”, a affirmé Chef d’Etat-
major de l’ANP.
Le Général d’Armée Chanegriha 
a souligné “l’importance de la 
Gendarmerie Nationale, qui sert 
de trait d’union avec le peuple, et 
d’instrument fiable pour l’ANP, au 
service du droit et du pays”.

AÉROPORT MILITAIRE 
DE BOUFARIK, le jeudi 
28 mars 2024 – L’Algérie 

a rapatrié ce jeudi soir, à partir de 
l’aéroport du Caire, 51 enfants (45 
palestiniens et 6 algériens) qui ont 
été blessés à la suite de l’agression et 
des bombardements israéliens sur la 
bande de Gaza.
L’opération, qui vient en exécution 
des ordres du président Abdelmadjid 
Tebboune, a eu lieu à bord de 
deux avions médicaux des forces 
aériennes de l’armée algériennes. 
Il s’ensuivra une prise en charge de 
ses enfants blessés et traumatisés au 
niveau des hôpitaux militaires et des 
cercles de l’ANP.
L’initiative du président de la 
République consiste à prendre en 
charge, pour bénéficier de soins en 
Algérie, 450 enfants palestiniens 
blessés dans la guerre qui se 
déroule actuellement à Gaza. Cette 
action humanitaire sera suivie par 
d’autres opérations d’évacuation qui 
concerneront, plus particulièrement, 

les blessés qui ont subi des 
amputations.
L’Algérie n’a pas abandonné ses 
ressortissants bloqués à Gaza
Par ailleurs, l’Algérie poursuit, en 
dépit des entraves, ses efforts pour 
rapatrier les ressortissants algériens 
bloqués dans la bande de Gaza. Pour 
ce faire, elle travaille d’arrache-pied 
avec les autorités égyptiennes, le 
Croissant-Rouge palestinien et le 
Comité international de la Croix-
Rouge (CICR).
Dans les jours précédents, l’Algérie 
a mis en place un pont aérien pour 
acheminer des aides humanitaires 
aux civils gazaouis victimes de la 
guerre. Cette opération de solidarité 
se poursuit toujours et sera suivie, 
la semaine prochaine, par l’envoi 
d’aides supplémentaires.
Ainsi donc, ces différentes initiatives 
témoignent clairement, souligne 
l’APS, du « soutien inconditionnel 
de l’Algérie au peuple palestinien 
frère, dans cette dure épreuve qu’il 
traverse ».

Le ministre des 
Affaires étrangères 
et de la Communauté 

nationale à l’étranger, Ahmed 
Attaf, a reçu mercredi, un 
appel téléphonique de la 
représentante spéciale de 
l’Union européenne (UE) 

pour le Sahel, Emanuela 
Claudia Del Re, a indiqué un 
communiqué du ministère.

A cette occasion, “les 
deux parties ont échangé 
les vues sur les derniers 
développements dans la 
région sahélo-saharienne 
sur les plans politique, 
économique et sécuritaire”, 
conclut la même source.

L’ambassadeur de l’Etat de 
Palestine en Algérie, M. 
Fayez Abu Aïta, a salué 

hautement la position et l’initiative 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, pour 
l’accueil de blessés palestiniens en 
Algérie afin de recevoir des soins.
“Nous remercions l’Algérie, 
pays frère, et saluons hautement 
la position et l’initiative du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune ainsi que ses 
directives, pour l’accueil de blessés 
palestiniens”, a indiqué M. Abu 
Aïta dans une déclaration à l’APS, 
après l’arrivée jeudi soir de blessés 
palestiniens et de leurs proches en 
Algérie, assurant que l’opération a 

été couronnée de succès.
Le diplomate a fait savoir que 
46 blessés palestiniens lors de 
l’agression sioniste brutale contre 
la bande de Ghaza sont arrivés en 
Algérie avec 67 accompagnateurs, 
soit un total de 113 personnes.
“C’est une position noble et 
honorable de l’Algérie, et nous 
sommes conscients des efforts 
incommensurables déployés par 

nos frères en Algérie afin de mener 
à bien l’opération de rapatriement 
de blessés vers le territoire algérien 
afin de leur prodiguer les soins 
nécessaires”, a-t-il ajouté.
Pour M. Abu Aïta, cette opération de 
rapatriement de blessés palestiniens 
illustre “le soutien constant de 
l’Algérie à la Palestine et à son 
peuple”. Et de souligner que “cette 
initiative est à même de renforcer la 
résilience du peuple palestinien”.
“Malgré toute la douleur ressentie 
dans nos cœurs pour nos martyrs 
et nos blessés, la victoire sera notre 
et l’Etat palestinien sera établi avec 
El-Qods Echarif comme capitale”, a 
assuré l’ambassadeur palestinien.
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Le 1er ministre annonce une intégration professionnelle 
pour les diplômés de master

eNSeIGNeMeNT PrIMaIre:

Le ministre de l’Éducationannonce une nouveauté
 quant au système éducatif

Baddari préside le lancement 
du 1er incubateur d’affaires 

numérique

aBuS Sur LeS VOLuMeS HOraIreS 
PuBLICITaIreS:

L’ARAV sanctionne 6 chaînes 
de télévision

Dans une démarche qui 
marque un tournant 
pour l’enseignement 

supérieur et le marché de 
l’emploi, le Premier ministre 
a dévoilé un plan ambitieux 
visant à valoriser les titulaires 
de diplômes de master.
Après une longue attente, la 
première réponse officielle du 
Premier ministre apporte une 
lueur d’espoir aux diplômés 

de master.
Ce plan prévoit une prise 
en charge adaptée à leur 
niveau d’études et promet 
de les intégrer dans des 
grades correspondants à leurs 
qualifications.
En effet, cette initiative ouvre 
de nouvelles perspectives 
pour les jeunes diplômés, leur 
offrant des opportunités de 
carrière jusque-là limitées.

Elle reconnaît la valeur de leur 
formation et s’aligne sur les 
besoins actuels du marché du 
travail.
Un impact sur l’avenir
L’intégration de ces nouveaux 
diplômés pourrait également 
avoir un impact sur les 
structures salariales et les 
grilles de rémunération.
En reconnaissant 
officiellement la valeur des 

masters, le gouvernement 
pourrait être amené à revoir 
les échelles de salaires pour 
refléter cette nouvelle réalité.
Ce plan s’inscrit dans une 
volonté de créer une meilleure 
adéquation entre la formation 
universitaire et le monde 
professionnel.
Il vise à réduire le décalage 
entre les compétences acquises 
et les besoins des entreprises.

Dans une déclaration qui 
marque un tournant 
potentiel pour le système 

éducatif algérien, le ministre 
de l’Éducation nationale, 
Abdelhakim Belabed, a annoncé 
que la rentrée scolaire 2024-2025 
pour l’enseignement primaire se 
ferait sans l’usage du papier.
Cette initiative s’inscrit dans 
une volonté de modernisation et 
de digitalisation des procédures 
administratives, visant à 
simplifier les démarches pour 
les parents et à rendre le système 
plus efficace et écologique.
Le ministre a précisé que les 

inscriptions pour l’enseignement 
primaire se dérouleraient de 
manière numérique, éliminant 
ainsi le besoin pour les parents de 
se déplacer physiquement dans 
les établissements scolaires pour 
inscrire leurs enfants.
Cette mesure, en plus de faciliter 
la vie des familles, devrait 
contribuer à réduire les files 
d’attente et l’encombrement 
dans les écoles, souvent sources 
de stress et de désagrément.
Une collaboration 
interministérielle pour une 
éducation inclusive
L’annonce de Belabed ne 

s’arrête pas à la digitalisation 
des inscriptions. Elle révèle 
également une collaboration 

étroite entre le ministère de 
l’Éducation nationale et le 
ministère de l’Intérieur, illustrant 
une approche holistique pour 
adresser les défis du secteur 
éducatif.
Le système repérera également 
les moins de 1% d’enfants non 
encore scolarisés et assurera leur 
droit à l’éducation.
Le ministre a souligné que grâce 
à cette initiative numérique, plus 
de 99% des enfants concernés 
ont rejoint l’école à l’âge légal. 
Le système permettra également 
d’identifier les moins de 1% 
d’enfants qui ne sont pas encore 

scolarisés et de garantir leur droit 
à l’éducation.
Ils utiliseront les données 
numériques en travaillant en 
synergie pour identifier les 
enfants en âge scolaire non 
encore inscrits à l’école, dans le 
but d’atteindre une scolarisation 
universelle.
Cette mesure est d’autant 
plus importante qu’elle 
s’accompagne d’une application 
stricte de la loi pour les parents 
qui négligent d’inscrire leurs 
enfants, soulignant l’engagement 
du gouvernement à assurer une 
éducation pour tous.

Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, Kamel Baddari 

a présidé, mardi à Alger, le 
lancement du premier incubateur 
d’affaires numérique et de la 
plateforme”Inchighalati” dédiée aux 
œuvres universitaires.
Dans une allocution prononcée 
à cette occasion, en présence 
de représentants des partenaires 
économiques du secteur,  M.Baddari 
a précisé que “l’Université s’est 
pleinement engagée dans la révolution 
numérique en vue de parachever ce 
processus à travers le lancement de 
54 plateformes numériques à l’effet 
de répondre aux besoins des acteurs à 
savoir, les enseignants, les étudiants 
et les travailleurs en sus du passage 
du papier au numérique”.
“Le renforcement de la numérisation 
par le lancement de l’incubateur 
d’affaires numérique, premier en 

son genre dans la région Maghreb, 
permettra aux étudiants porteurs 
d’idées innovantes de les transformer 
en projets de start-ups pour contribuer 
ainsi à la création de la richesse”, a 
ajouté le ministre.
L’incubateur numérique assure un 
accompagnement aux étudiants pour 
évaluer la réalisabilité de leurs idées 
pour les transformer en produits 
commercialisables. Il permet aux 
étudiants de tisser des relations, de 
créer une équipe de travail avec leurs 
collègues, de contacter les experts 
pour profiter de l’accompagnement 
et de la formation en termes 
d’entrepreneuriat et de rencontrer 
les partenaires économiques afin 
d’obtenir des financements pour 
leurs projets.
Dédiée aux 440.000 étudiants 
résidants, la plateforme “Inchighalati” 
a pour objectif de simplifier, de 
contrôler et de promouvoir les 
œuvres universitaires.
Elle permet d’introduire des 
réclamations relatives à la qualité des 
services tels que les dépassements 
enregistrés dans le domaine du 
transport. La plateforme adopte un 
système d’investigation pour se 
rapprocher des préoccupations de 
cette catégorie.

L’Autorité nationale 
indépendante 
de régulation de 

l’audiovisuel, l’ARAV, a 
prononcé des sanctions contre 
six chaines de télévision 
privées pour non-conformité 
du volume horaire des spots 
publicitaires diffusés, au 
cahier des charges.
En effet, dans un nouveau 
communiqué, l’ARAV a fait 
savoir qu’après avoir examiné 
le contenu des chaines de 
télévision, diffusé en ce 
mois de Ramadan, l’autorité 
nationale a constaté des abus 
sur les volumes horaires 
des spots publicitaires et 
des non-conformités aux 
dispositions des cahiers 
des charges, imposés aux 
services de communication 
audiovisuelle.
Six chaînes de télévision 
privées sanctionnées
Après avoir auditionné les 
représentants de ces chaines 
de télévisions privées, au 
sujet de ces infractions, 

l’ARAV a décidé de 
sanctionner Echorouk TV, 
El Hayat, El Bilad, Ennahar 
TV, Samira TV et El Heddaf, 
indique le communiqué de 
l’ARAV.
Par ailleurs, ces chaînes 
concernées ont été mises en 
demeure pour se conformer, 
dans un délai de 72 heures, 
aux dispositions des cahiers 
des charges imposés aux 
services de communication 
audiovisuelle, fixant 
les règles imposables à 
tout service de diffusion 
télévisuelle ou de diffusion 
sonore.
L’ARAV prévient, aussi, que 
si ces chaines de télévisions 
ne se conforment pas dans 
les délais impartis, ces 
dernières se verront infliger 

des amendes. De plus, 
l’ARAV assure se réserver 
le droit de « d’ordonner 
la suspension intégrale ou 
partielle des programmes 
faisant l’objet d’infraction« 
. Et ce, conformément aux 
articles 76 et 77 de la loi 
23-20 régissant l’activité 
audiovisuelle« , indique le 
communiqué de l’autorité 
nationale de régulation de 
l’audiovisuel.
Pour rappel, l’ARAV a 
précédemment mis en garde 
ces chaînes de télévision 
contre les annonces 
publicitaires qui nuisent à 
l’intérêt des spectateurs. 
Et pourtant, beaucoup 
ont privilégié l’intérêt 
commercial.
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Aïd el-Fitr:

Les bureaux de poste ouverts la nuit à partir de dimanche prochain

Les réseaux sociaux au service des actions 
de solidarité au mois de Ramadhan

La majorité des bureaux de 
poste seront ouverts la nuit à 
partir de dimanche prochain, 

en prévision de l’Aïd el Fitr, a 

annoncé, jeudi, l’entreprise Algérie 

Poste dans un communiqué.
“En prévision de la fête de l’Aïd 
el Fitr, Algérie Poste annonce 
l’ouverture, la nuit, de la majorité 
de ses bureaux durant les dix 

derniers jours du mois sacré, à 
l’exception du vendredi 05 avril, et 
ce à partir du dimanche 31 mars de 
21H30 jusqu’à 23H30”, a précisé la 
même source.

“Cette démarche vise à satisfaire 
les besoins de la clientèle en cette 
période et à assurer un service 
continu et de qualité”, lit-on dans le 
communiqué.

Depuis le début du mois 
de Ramadhan, des tables 
de l”’iftar” collectif sont 

constatées dans de nombreux 
quartiers de la ville d’Oran, 
à l’initiative du mouvement 
associatif et de bienfaiteurs 
au profit des démunis et des 
voyageurs de passage.
Cependant, ce qui attire l’attention 
cette année est le fait que plusieurs 
de ces tables ont vu le jour via les 
réseaux sociaux, à l’initiative de 
jeunes ayant “mobilisé” cet outil 
de communication moderne pour 
le mettre au service de bonnes 
actions.
Cette nouvelle tendance est 
apparue grâce à la mobilisation 
de jeunes bénévoles n’ayant 
aucune attache organique avec le 
mouvement associatif.
Ce genre d’initiatives citoyennes 
commence à prendre forme à partir 
des appels lancés par de jeunes 
bienfaiteurs agissant en groupes 
via les réseaux sociaux.
Une fois les démarches pour la 
concrétisation de telles actions 
accomplies, notamment celles 
inhérentes à l’identification et 
au recensement des bénévoles 
devant être chargés de la gestion 
des “Meidat Ramadhan” (Table 
de Ramadhan), l’élan de solidarité 
se met aussitôt en branle, au grand 
bonheur des familles démunies, 
des personnes sans abris et des 
voyageurs de passage.
La mobilisation pour la réussite 
de cette noble cause se fait par le 
biais des pages Facebook animées 
par de nombreux groupes ayant 
fait de la bienfaisance leur objectif 
durant ce mois sacré, pour servir 

des centaines de repas chauds, 
sur place, à des voyageurs et à 
des SDF ou, dans certains cas, à 
livrer à domiciles aux familles 
démunies.
“Ces actions caritatives réunissent 
souvent des jeunes qui ne 
se connaissaient nullement 
auparavant”, a déclaré un des 
bénévoles qui se dit “autant 
heureux que fier de participer à ces 
initiatives citoyennes”.
Un internaute “Hamza 31” fait 
partie de ces bénévoles qui ont 
décidé de consacrer leur énergie 
et leur temps au service de 
concitoyens. Depuis le début du 
mois sacré, il anime une page 
dédiée à ce genre d’actions 
solidaires, et gère un point de 
restauration à proximité du rond-
point El Bahia, où sont servis 
quotidiennement pas moins de 

500 repas essentiellement destinés 
aux voyageurs se trouvant dans 
l’incapacité de rejoindre à temps 
leurs domiciles.
“Hamza 31”, un artiste connu 
également pour ses actions 
caritatives au profit des malades, 
notamment pendant les fêtes 
religieuses, dit avoir entamé les 
préparatifs de sa “table de l’iftar”, 
plusieurs mois avant le mois de 
Ramadhan.
Habitué à ce genre d’initiatives, 
il s’est dit impressionné par le 
nombre de bienfaiteurs prêts à 
contribuer à l’opération, tout 
en rendant particulièrement un 
hommage à la gent féminine dont 
la contribution par leur implication 
dans la préparation des repas ou de 
manière financière ou en nature 
s’est révélée primordiale.
Adel, un autre jeune oranais qui 

anime une page “Sanii El Besma”, 
autrement dit “celui qui crée le 
sourire”, a déclaré, quant à lui, 
que depuis des années et à chaque 
Ramadhan, il avait pris l’habitude 
de préparer des repas chauds pour 
les distribuer aux malades et aux 
sans domiciles fixes (SDF).
“Cependant, j’ai décidé cette 
année de relever un autre défi, à 
savoir celui d’organiser des tables 
de l”’iftar” pour offrir des repas 
chauds aux personnes dans le 
besoin et aux passagers”.
A l’instar de “Hamza 31”, Adel 
est également très impressionné 
par l’élan de générosité spontanée 
constatée chez les Oranais, 
lorsqu’il avait lancé, via les 
réseaux sociaux, son initiative de 
bienfaisance.
“Jusqu’à aujourd’hui, la solidarité 
est toujours active, ce qui nous 

permet d’offrir quotidiennement 
plus de 120 repas”, affirme-t-il.
 
Des étudiants se mobilisent pour 
offrir des repas aux malades et à 
leurs accompagnateurs
 
De son côté, l’association “Koun 
Tayyiben” constituée d’étudiants 
de l’université des sciences et 
de la technologie “Mohamed 
Boudiaf” (USTO-MB), s’est 
également impliquée dans ce 
vaste mouvement de solidarité 
citoyenne.
Grace aux réseaux sociaux, ces 
jeunes qui ont décidé de fédérer 
leurs efforts et leurs actions au 
profit de “l’Autre”, offrent chaque 
jour, une moyenne de 100 repas 
chauds aux malades admis dans 
les hôpitaux de la ville d’Oran 
et à leurs accompagnateurs, 
ainsi qu’aux travailleurs de ces 
établissements de santé que les 
contraintes professionnelles 
empêchent de rompre le jeûne 
chez eux.
Hafidha Merioua, enseignante 
de sociologie à l’université 
Oran-2 “Ahmed Benbella” a 
expliqué, à l’APS, que “les jeunes, 
principaux utilisateurs de l’espace 
virtuel, recourent à ces moyens 
modernes de communication pour 
se regrouper et pour initier des 
actions de bienfaisance comme 
celles menées ces jours-ci à 
l’occasion du mois sacré”.
La sociologue a, par ailleurs, 
qualifié de pratique saine, le fait 
d”’instrumentaliser” les réseaux 
sociaux à des fins aussi nobles que 
celle d’aider les SDF, les voyageurs 
et les familles indigentes.

HaDJ 2024 – aLGÉrIe :

 Le CPA lance le crédit « halal » à 0 %

Le Crédit Populaire 
d’Algérie (CPA) a 
annoncé, le lancement 

d’un nouveau produit financier 
baptisé « Qard Hassen Hajji ». 
Il s’agit d’un crédit sans intérêts 
destiné à aider les pèlerins à 
financer leur Hadj.
« Dans le cadre de l’organisation 
de la saison du hadj 2024, le 
Crédit Populaire d’Algérie 
(CPA) réitère son engagement 
de répondre aux besoins de sa 
clientèle par le lancement du 
«Qard Hassen Hajji», permettant 

ainsi à nos chers pèlerins 
d’accomplir le cinquième pilier 
de l’islam en toute confiance 
», a déclaré le CPA dans un 
communiqué.
Ce crédit est certifié conforme à 
la charia par le Comité national 
de la fatwa pour l’industrie de la 
finance Islamique.
 Le CPA lance un crédit sans 
intérêts au profit des pèlerins
Il est ouvert aux pèlerins 
remplissant les conditions légales 
et réglementaires fixées par les 
autorités compétentes.

Le montant du crédit peut 
atteindre 300.000 DA, 
remboursables sur une période de 

27 mois, dont 3 mois de différé.
Il est accessible aux particuliers 
résidents de nationalité 

algérienne, disposant d’un 
revenu régulier et âgés de moins 
de 75 ans.
Le CPA offre également la 
possibilité aux enfants ou 
conjoints du pèlerin de souscrire 
au « Qard Hassen Hajji » pour 
financer le voyage de leur parent 
ou conjoint.
Pour en savoir plus et bénéficier 
de ce crédit, les personnes 
intéressées sont invitées à se 
rapprocher de l’agence CPA 
la plus proche de leur lieu de 
résidence.
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FINaNCeMeNT ISLaMIQue eN LIGNe:

Signature d’une convention entre la BNA et la plateforme 
de e-commerce ACM

Lancement du Recensement général de l’Agriculture 
avant la fin du 1er semestre

Programme d’extension du réseau d’Air Algérie, priorité 
aux wilayas du Sud

Une convention 
de partenariat a 
été signée, jeudi 

à Alger, entre la Banque 
nationale d’Algérie (BNA) 
et la société Algérie Cyber 
Market (ACM), permettant 
de bénéficier en ligne d’un 
financement islamique 
“Mourabaha Equipements” 
en achetant sur la plateforme 
e-commerce d’ACM, a 
indiqué un communiqué de la 
BNA.
Cette convention signée 
entre la BNA et la société 
spécialisée dans la vente 
par facilité de paiement via 
ses showrooms et Internet, 

ACM, “s’inscrit dans le 
cadre de la digitalisation et 
de l’intégration en ligne du 
financement “Mourabaha 
Equipements” de la BNA sur 
la plateforme e-commerce 
d’ACM, via son service digital 
“taksitexpress.dz”, permettant 
aux e-consommateurs 
de bénéficier en ligne du 
financement islamique 
“Mourabaha Equipements” 
de la BNA, précise la même 
source.
La BNA explique que 
ce service permet aux 
consommateurs d’”effectuer 
une simulation de financement 
en ligne, de confirmer la 

disponibilité des produits, de 
bénéficier de l’examen rapide 
de leurs dossiers (72h) ainsi 
que d’un service de livraison 
à domicile et d’après-vente 
des produits objets de la 
“Mourabaha Equipements”.
La convention permet, 
ainsi, aux citoyens, de 
bénéficier d’un financement 
conforme aux préceptes 
de la Charia Islamique et 
d’une formule de facilité 
de paiement garantissant 
confort et souplesse, ajoute le 
communiqué.
Le contrat BNA-ACM 
permet, selon la banque, 
d’accélérer le processus de 

digitalisation de son offre 
“Mourabaha Equipements” et 
d’optimiser, par la même, sa 
démarche commerciale visant 
l’enrichissement permanent 
de son portefeuille clients.
Cette démarche s’inscrit 
en droite ligne avec le plan 
d’action des pouvoirs publics 
visant le développement de la 
bancarisation et l’accélération 
de l’inclusion financière, 
à travers la modernisation 
du système financier et la 
multiplication des canaux 
de distribution des services 
bancaires, conclut le 
communiqué.

Le ministre de l’Agriculture 
et du Développement 
rural, Youcef Cherfa a 

annoncé, jeudi à Alger, que 
le Recensement Général de 
l’Rgriculture (RGA) débutera 
avant la fin du premier semestre 
2024.
“Nous sommes à l’approche 
du recensement général de 
l’agriculture (RGA) qui débutera 
avant la fin du premier semestre. 
Il sera annoncé après la réunion 
de la commission nationale de 
préparation du RGA”, a indiqué 
M. Cherfa lors d’une plénière au 
Conseil de la nation consacrée 
aux questions orales, rappelant 
les instructions du Président 
de la République données au 
gouvernement lors du dernier 
Conseil des ministres qu’il 
avait présidé, afin d’accorder 
une grande importance au 
recensement général dans le 
secteur de l’agriculture, étant 
un mécanisme essentiel pour 
connaître les capacités nationales 
et identifier les besoins afin de 
prendre les bonnes décisions sur 

la base de données scientifiques 
exactes.
Le RGA sera global touchant 
les différents aspects du secteur 
dont la richesse animale, le 
nombre d’investisseurs, les 
modes d’investissement et de 
production, a expliqué le ministre 
en réponse à une question du 
sénateur AmeriDahane (FLN) 
sur les délais fixés pour la 
régularisation de la situation des 
éleveurs de la wilaya de Naama 
ayant été recensés, l’inscription 
des éleveurs recensés dans 
la plateforme et d’autres qui 
avaient manqué de s’inscrire 
aux précédentes opérations afin 
qu’ils puissent s’approvisionner 
en orge subventionné.
Cette opération permettra 
l’élaboration d’une cartographie 
pour la richesse agricole, a-t-il 
ajouté.
Les services de l’Etat avaient 
distribué plus de 1,44 millions 
de quintaux d’orge au profit 
de 98.405 éleveurs au niveau 
national entre octobre 2023 
et mars 2024, a fait savoir le 

ministre.
Cette quantité distribuée chaque 
année par les services de l’Etat 
aux éleveurs permet la protection 
de la richesse animale, a souligné 
M. Cherfa, ajoutant que la 
ration quotidienne est fixée à 
600 grammes par tête ovine 
et caprine, alors que pour les 
camelins, la ration a été fixée à 2 
kg par tête.
Répondant à la question du 
membre du Conseil de la 
nation, M. Tahar Ghazil (Front 
El-Moustakbal), relative aux 
mesures prises par le secteur 
pour encourager les producteurs 
du maïs fourrager, M. Cherfa a 
rassuré que le ministère avait mis 
en place plusieurs programmes 
de développement pour 
promouvoir l’agriculture dans 
toutes ses filières, notamment en 
matière de produits fourragers 
qui contribuent efficacement à 
l’augmentation et à l’amélioration 
de la production animale.
Parmi ses mesures, le ministre 
a cité l’accompagnement des 
éleveurs sur les plans financier 

et technique, ainsi que la prise en 
charge de leurs préoccupations 
et la fourniture du fourrage 
subventionné par l’Etat.
Il a relevé également le soutien 
et l’incitation des producteurs de 
fourrage à travers la subvention 
des intrants de la production, 
à leur tête les semences des 
fourrages, et l’appui de la 
production des fourrages secs, 
outre, des mesures permettant 
aux agriculteurs de bénéficier 
de crédits financiers, y compris 
le crédits saisonnier “Rfig”, et le 
crédit d’investissement “Tahadi”.
Ces incitations permettront 
aussi aux éleveurs d’acquérir 
les fourrages enrubannés 
subventionnés, y compris le maïs, 
en plus d’incitations financières 

pour les acheter à un taux de 
subvention à 5,40 DA/kg pour les 
fourrages produits dans la région 
sud, et à 4,20 DA/kg pour ceux 
produits dans la région du nord, 
et à travers cette mesure, l’Etat 
intervient de manière indirecte 
dans la commercialisation et la 
vente des fourrages enrubannés, 
a ajouté le ministre.
Quant à la stagnation du maïs 
de fourrage dans la wilaya de 
Ghardaïa et d’El Meniaa, à 
cause du refus des éleveurs 
et des laiteries au début de la 
saison 2021-2022 d’acheter le 
produit dont le prix fixé par les 
producteurs avait connu une 
augmentation, le ministre a 
rassuré que ses services avaient 
pris des mesures d’urgence 
pour remédier à la situation, en 
proposant, en coordination avec 
les deux parties, de plafonner les 
prix et de vendre entre 1500DA 
et 1800 DA le quintal, ce qui a été 
accepté, “et depuis, les wilayas 
n’ont jamais enregistré une 
quelconque perturbation dans la 
commercialisation du produit”.

Le ministre des Transports, 
Mohamed El Habib 
Zahana a affirmé, jeudi 

à Alger, que la priorité sera 
accordée aux wilayas du Sud 

dans le programme d’extension 
du réseau d’Air Algérie dont la 
flotte sera renforcée de 15 avions 
à partir de 2025.
La compagnie Air Algérie 

procédera à la réception de 15 
avions en 2025 dans le cadre d’un 
programme visant à remédier 
aux lacunes enregistrées, ce 
qui permettra de booster la 
navigation aérienne nationale, a 
souligné le ministre, lors d’une 
plénière au Conseil de la nation 
consacrée aux questions orales, 
présidée par M. Salah Goudjil, 
président de la Haute chambre 
du Parlement.
La réception progressive de ces 
avions est à même de renforcer 
les lignes et le programme 
de vols de la compagnie, 

notamment vers les wilayas du 
Sud afin de couvrir, aisément, 
la demande des habitants de ces 
régions, a répondu M. Zahana 
à une question du sénateur, 
Mohamed Larbi Slimani (Front 
El Moustakbel).
Il a rappelé, dans le même 
contexte, le programme 
d’affrètement de longs et de 
moyens courriers en prévision 
des préparatifs liés aux saisons 
estivale et du Hadj.
Répondant à une question du 
sénateur, Ahmed Bennai (Tiers 
présidentiel) sur l’extension 

de l’Aéroport international 
Abou-Bakr-Belkaid (Chlef), le 
ministre a rassuré que l’étude 
de faisabilité économique de 
ce projet sera réalisée compte 
tenu de sa proximité de grands 
aéroports à l’instar de ceux 
d’Alger et d’Oran.
L’étude relative au projet 
d’extension et de réhabilitation 
de cet aéroport a été inscrite en 
2014  pour une enveloppe de 
50 millions DA, a fait savoir le 
ministre, ajoutant que cette étude 
a été réceptionnée en 2021.



Le wali, Abdelkader Djellaoui, instruit les Chefs de daïras,
 les P/APC et les directeurs exécutifs:

Prise en charge optimale et écoute des préoccupations 
des citoyens

aNNaBa / HOraIreS aLGÉrIe POSTe

Les bureaux de poste ouverts de 21h30 à 23h30 durant 
les 10 derniers jours du mois sacré

aNNaBa / aCQuITTeMeNT De La VIGNeTTe

Nouveau délai pour les automobilistes : 
Prorogation du délai jusqu'au 30 avril 2024

Le wali d'Annaba a  présidé,  
jeudi passé, une réunion de 
travail du conseil exécutif 

de la wilaya, en présence du 
président du conseil populaire de 
la wilaya et autres responsables. 
L'ordre du jour a été axé sur 
l'examen des préoccupations 
soulevées et des suggestions 
émanant des comités de la ville. 
En effet, 584 préoccupations 
ont été présentées, réparties 
sur 22 secteurs, inhérentes 
au  développement local et 
reconstruction, irrigation et 
ressources en eau, éducation 
nationale, santé et population, 
logement, poste et transports, 
travaux publics, environnement 
et propreté , commerce, 
transports et agriculture. Par 
ailleurs, près de 500 opérations  
de projets de développement 
local ont été enregistrées au 
niveau des communes. Lors de 
cette réunion d'autres sujets ont 

également été abordés comme 
celui ayant trait aux campagnes 
de nettoyage des environs et 
la poursuite des campagnes 
de nettoyage hebdomadaires  
notamment à l'approche de 
l'Aïd Al-Fitr. Également, ont été 
évoqués les pannes de courant 
électrique dans certaines localités 
et comment y faire face, le suivi 
de l'état de l'approvisionnement 
en eau potable des résidents, les 

campagnes de solidarité, durant le 
mois sacré du Ramadhan et enfin 
la préparation des prochaines 
rentrées sociale, scolaire, 
universitaire et formation 
professionnelle à venir  ainsi qu'à 
la saison estivale. Une synthèse 
des projets de développement 
dans les différents programmes 
de financement des communes, 
après l'achèvement des séances 
de réunion sur l'approbation du 

code des projets d'investissement 
public au niveau de toutes les 
communes de la wilaya. Après 
la présentation d’un résumé 
des réunions de travail tenues 
pour plusieurs secteurs, le  wali 
a instruit  les Chefs de daïras, 
les p/APC  et les directeurs 
exécutifs à l’effet d’assurer une 
prise en charge optimale des 
préoccupations des citoyens et 
à procéder à leur écoute, comme 

il a insisté également sur la 
nécessité d'intensifier les efforts 
dans tous les secteurs afin de 
réaliser de bons progrès visant 
tous les axes de développement. 
Le  wali a également donné des 
instructions sur la nécessité d'une 
coordination dans l'octroi des 
autorisations d'excavation et de 
revêtement des routes, tant à la 
Société Sonelgaz, Ressources 
en Eau et Travaux Publics, qu'au 
chef de service de la commune 
d'Annaba, ainsi qu'à la wali - 
délégué et la société Sonelgaz 
pour la  ville  Benmostefa 
Benaouda. Ces réunions 
périodiques s’inscrivent dans le 
cadre des efforts des autorités 
locales pour impliquer la 
société civile comme une étape 
importante dans le renforcement 
et l’instauration de la démocratie 
participative, conformément aux 
directives du Président de la 
République.

Les bureaux d’Algérie Poste 
de  la wilaya d’Annaba 
seront ouverts durant la nuit, 

après el iftar, durant les dix derniers 
jours du mois sacré de Ramadhan 
à travers toutes les wilayas. Selon  
Algérie-Poste, les bureaux de 
poste seront ouverts, à partir du 
dimanche 31 mars, de 21h30 du 
soir, jusqu’à 23h30 du soir sauf le 
vendredi. Une bonne nouvelle pour 
les usagers d’Algérie poste qui 
n’ont plus besoin d’attendre des 
heures pour procéder à un retrait 

durant le jeûne. Cette mesure vise à 
répondre aux besoins des clients en 
cette période cruciale et à assurer 
la fourniture de services continus 
et de qualité. Ces mesures prises 
par Algérie Poste visent à faciliter 
les retraits d’argent et à garantir 
un Aïd El-Fitr serein pour tous les 
citoyens. Algérie-poste souligne 
que tous les moyens humains et 
matériels ont été mobilisés pour 
répondre aux besoins de ses clients 
durant cette période importante de 
l’année.

Bonne nouvelle pour les 
propriétaires de véhicules 
d’Annaba, notamment les 

retardataires puisque la période 
légale d'acquittement obligatoire 
de la vignette automobile 2024 
a été prorogée jusqu'au 30 avril, 
selon la DGI. En effet, la période 
légale acquittement de la vignette 
automobile pour l’année 2024, fixée 
initialement du 1er au 31 mars, a 
été prorogée à titre exceptionnel, 

au 30 avril 2024 à 16 heures, selon 
le même communiqué 
Cette option a été décidée afin de 
faciliter aux citoyens l’acquisition 
de la vignette automobile, qui se 
fera au niveau des recettes d’impôts 
ainsi qu’au niveau des bureaux de 
poste. Par ailleurs,  tout retard dans 
l’acquisition des vignettes, donnera 
lieu à un paiement d’une amende 
prévue par les dispositions de 
l’article 305 du code du timbre, soit 
une majoration de 50%.
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Dans un souci de préserver 
la santé des jeûneurs et 
des personnes dans le 

besoin, qui se rendent chaque jour 
dans les restaurants Errahma, les 
autorités locales ont intensifié 
leurs inspections et le suivi du 
respect des règles d’hygiène et 
de qualité des repas  servis. En 
effet, une commission conduite 
par Abdelhamid Sari, directeur 
des activités sociales et de 
solidarité, a effectué une série de 
visites dans plusieurs restaurants 
Errahma de la région. L’objectif 
principal de ces inspections était de 
vérifier la conformité aux normes 
d’hygiène et de s’assurer que les 
repas servis distribués étaient de 
qualité et répondaient aux besoins 
nutritionnels des bénéficiaires. Les 
établissements visités comprenaient 
le restaurant de l’iftar géré par 

madame Amer Houria, ainsi que 
ceux de madame Hamdi Naïma et 
des associations ‘’Jazair Elkhir’’, 
situés respectivement dans les 
rues Emir Abdelkader et Bouzered 
Hocine. Chaque établissement a été 
inspecté pour s’assurer du respect 
des normes sanitaires et de la qualité 
des repas proposés. Notons que les 
restaurants ‘’Errahma’’ sont tenus 
de servir des repas équilibrés, variés 
et sains, en particulier pendant 
le mois sacré de Ramadhan. Le 
DASS a souligné l’importance de 
ces efforts. Il est à souligner que la 
commission est déterminée à assurer 
aux jeûneurs  une alimentation 
saine tout au long du mois sacré. 
Ces inspections fréquentes font 
partie d’un programme plus large de 
suivi des institutions spécialisées et 
des établissements de restauration 
privés

Dans le cadre de 
la protection des 
consommateurs et de 

la lutte contre la fraude, une 
inspection conjointe a été menée 
par les agents de répression de 
la fraude en collaboration avec 
les forces de la sûreté de wilaya. 
Cette sortie sur terrain avait 
pour objectif de surveiller de 
près les pratiques commerciales 
exercées au niveau de la cité  
‘’Belaïd Belkacem’’, tout en 
veillant sur le respect des normes 
d’hygiène, de salubrité et de 
sécurité alimentaire au sein des 
établissements commerciaux.
L’équipe conjointe de contrôle 

a minutieusement inspecté 
les magasins et les points de 
vente pour évaluer le niveau de 
conformité des commerçants 
aux normes en vigueur. L’accent 
a été particulièrement mis 
sur la propreté des locaux, la 
manipulation des aliments et la 
qualité des produits alimentaires 
proposés aux consommateurs.
Au cours de cette opération de 
contrôle, plusieurs infractions 
ont été constatées. Des quantités 
importantes de denrées 
alimentaires, notamment des 
viandes, ont été découvertes 
et jugées impropres à la 
consommation en raison de 
leur état de dégradation ou de 

non-conformité aux normes 
sanitaires en vigueur. Ces 
produits ont été immédiatement 
retirés des étalages et détruits 
sur place afin d’éviter tout 
risque pour la santé des 
consommateurs.
En sus des mesures immédiates 
prises sur le champ, les 
contrevenants ont été convoqués 
pour se conformer aux 
procédures légales en vigueur. 
Ces actions répressives visent 
à dissuader les commerçants 
à enfreindre  les règles du 
code commercial et à garantir 
la sécurité alimentaire des 
consommateurs.

aNNaBa/12 ÈMe SÛreTÉ urBaINe

Saisie de 585 comprimés psychotropes et arrestation de cinq 
trafiquants de drogue

aNNaBa / HYGIÈNe eT QuaLITÉ DeS rePaS

Plusieurs restaurants Errahma Inspectés depuis 
le début du mois de Ramadhan

aNNaBa / DCP eT SÛreTÉ De WILaYa

Inspection conjointe pour assurer la sécurité alimentaire 
des consommateurs

Dans le cadre de la poursuite 
de la lutte contre le trafic 
illicite de stupéfiants dans 

le secteur urbain, les éléments de la 
police de la 12ème sûreté urbaine 
ont mis hors d’état de nuire cinq (5) 
individus, âgés entre 26 et 33 ans, 
impliqués dans plusieurs affaires 
différentes à savoir possession et 
commercialisation de drogue.  En 
effet, il a été procédé à la saisie de 585 
comprimés psychotrope  ainsi qu’une 
moto et d’une somme d’argent d’une 

valeur de 10 millions de centimes. 
Les faits de cette affaire résultent des 
opérations effectuées au niveau de 
certains lieux connus par les services 
de sécurité. Après accomplissement 
des procédures légales, et la saisie 
de la quantité de drogue, les suspects 
ont été conduits au siège de la 12ème  
sûreté urbaine, pour une enquête 
approfondie. Les mis en cause, ont 
été placés en détention provisoire en 
attendant l’instruction judiciaire de 
ces affaires.
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Suite à l’acquisition par 
la Direction Générale 
de nouveaux appareils, 

équipements et moyens 
nécessaires à la chirurgie 
laparoscopique, le Service de 
Chirurgie Générale de l’Unité 
‘’Ibn Rochd’’ affiliée au Centre 

Hospitalier Universitaire 
d’Annaba a organisé un atelier 
chirurgical pédagogique et 
de formation au profit des 
jeunes chirurgiens. Dirigé par 
le professeur « Arbaoui Nadia 
» avec la participation de 
professeurs spécialistes dans le 
domaine de la chirurgie générale 

sur les techniques chirurgicales 
laparoscopiques des hernies de 
l’aine et des hernies ombilicales. 
Ceci dans un souci de former la 
nouvelle génération de médecins 
en lui permettant de bénéficier 
de l’expérience des professeurs 
spécialisés et de s’adapter aux 
méthodes modernes en chirurgie.

ANNABA / CHU IBN ROCHD :

Acquisition de moyens nécessaires 
à la chirurgie laparoscopique

S.F

A l’occasion de la Journée 
mondiale de la santé 
bucco-dentaire, le 

service de Pathologie et Chirurgie 
Buccale de l’unité Dentaire 
‘’Maachi Sayeh’’, affilié au 
Centre Hospitalier Universitaire 
- Annaba, en coordination avec 
le Directeur Général, a organisé 
une journée de sensibilisation 
à la santé bucco-dentaire au 
profit des patients arrivant au 

niveau de l’Unité sous le slogan 
: «Bouche Saine, Corps Sain ». 
Cette journée de sensibilisation 
vise à atteindre plusieurs points 
dont celui d’élever le niveau de 
sensibilisation à la santé bucco-
dentaire parmi tous les segments 
de la société, considérant qu’il 
s’agit d’un problème de santé 
publique selon les récents 
rapports de l’Organisation 
mondiale de la santé et 
promouvoir la culture de la santé 
bucco-dentaire dès le plus jeune 

âge ainsi que la sensibilisation 
à l’importance de bien prendre 
soin de l’hygiène dentaire et de 
la langue à toutes les étapes de la 
vie à titre préventif pour éviter de 
nombreuses maladies chroniques 
telles que le diabète et le cancer.
Cette initiative a  eu un écho 
favorable de la part des patients 
entrants, notamment des enfants, 
qui ont à leur tour exprimé 
leur satisfaction aux nombreux 
conseils reçus en matière 
d’hygiène bucco-dentaire.

ANNABA / JOURNÉE MONDIALE BUCCO- DENTAIRE :          

Journée de sensibilisation à la santé bucco-dentaire au 
service de pathologie et chirurgie buccale

S.F

Les autorités de la 
commune d’Annaba ont 
mené, hier vendredi, une 

vaste campagne de nettoyage des 

cimetières de Zaghouane et Sidi 

Harb. La propreté des cimetières 

revêt une importance particulière. 
Cette action, recommandée 
par le premier responsable 
de l’exécutif,  Abdelkader 
Djellaoui, vise à  préserver l’état 
des lieux  des cimetières.  Tous  
les moyens matériels  et humains 
ont été assurés. Les équipes 

du centre d’enfouissement 
techniques  n’ont ménagé aucun 
effort pour éliminer les détritus 
abandonnés par les visiteurs. En 
plus de la collecte des déchets, 
l’opération a porté sur le 
désherbage et l’enlèvement des 
débris environnants, redonnant 

ainsi à ces lieux une atmosphère 
de quiétude et de dignité.
Cette campagne de nettoyage 
n’est pas seulement une question 
d’assainissement physique, 
mais aussi une manifestation 
de respect envers nos défunts et 
envers notre communauté. 

ANNABA :              

Vaste campagne de nettoyage des cimetières Zaghouane 
et Sidi Harb

Un concours sur la 
préservation de 
l’environnement en 

hommage au moudjahid et 
militant écologique Winfried 
Muller, appelé Si Mustapha 
Muller (1926/1993), est ouvert 
par le Parc national du Djurdjura 
(PND), a-t-on appris, jeudi passé, 
des organisateurs.
Ce concours ouvert au grand 
public, vise à sensibiliser sur la 
préservation du PND, un espace 
qui subit une forte pression 
anthropique menaçant son 
fragile équilibre écologique, et à 
rendre hommage à Si Mustapha 
Muller, a indiqué à l’APS le 
Conservateur principal des forêts 
au parc, Ahmed Alileche.
La compétition est ouverte à 
toute personne âgée de 18 ans 

et plus et comprend  plusieurs 
épreuves en relation avec le 
PND et Si Mustapha Muller et 
dont certaines se dérouleront sur 
place, comme ça sera le cas pour 
le dessin, a-t-on appris de même 
source.

Pour les épreuves de poésie et 
d’audiovisuel (petites séquences 
vidéo de 3 à 5 mn), prévues 
dans le cadre du concours, la 
déclamation des poèmes et les 
projections des œuvres, se feront 
à l’occasion de la cérémonie 

de remise de prix aux lauréats, 
prévue vers la fin mai/début juin, 
a expliqué M. Alileche.
Le concours est aussi ouvert aux 
journalistes et tous ceux ayant 
une belle plume, qui peuvent 
dores et déjà déposer leurs 
travaux, à savoir articles de 
presse déjà publiés ou discours 
sur l’environnement, dès à 
présent à la direction du PND.
“Toutes les réalisations doivent 
être en rapport avec Si Mustapha 
Muller ou le Djurdjura”, a-t-il 
ajouté, soulignant qu’un jury 
spécialisé par thème statuera 
sur les lauréats pour désigner 
les trois premiers gagnants de 
chaque activité ou thématique.
1. Alileche qui est aussi 
le chargé de communication 
du Parc, a fait savoir que la 

commission d’évaluation est 
déjà installée.
Pour les épreuves qui vont se 
dérouler sur place et la cérémonie 
de remise de prix, qui aura lieu 
durant un week-end, entre fin 
mai ou début juin (la date n’étant 
pas encore définitivement fixée) 
à Tikjda, une table ronde sur 
Mustapha Muller, animée par 
des personnes qui l’ont côtoyé de 
près, est prévue.
Winfried Muller est né le 09 
novembre 1926 de père autrichien 
et de mère allemande. En 1956, 
il s’engage dans l’ALN sous le 
pseudonyme de Si Mustapha. Il 
a été à l’origine de la création 
de deux parcs nationaux, le 
Parc National du Djurdjura et 
le Parc National Tassili N Ajjer 
(Tamanrasset).

TIZI-OUZOU :              
Parc national du Djurdjura : 

Un concours écologique en hommage à Si Mustapha Muller

Sara.Y



FaILLITe De FTX : 

Sam Bankman-Fried, condamné à vingt-cinq ans de prison

Derrière les menaces d’attentats à l’encontre des écoles, 
des piratages et souvent de mauvais canulars

L’Américain de 32 ans avait 
été reconnu coupable, 
en novembre, d’avoir 

détourné les fonds des clients de 
sa plate-forme qui a fait faillite en 
novembre 2022, selon le monde fr.  
Convaincu de fraude en novembre, 
Sam Bankman-Fried, la superstar 
déchue des cryptomonnaies, a 
été condamné à vingt-cinq ans de 
prison, jeudi 28 mars.
Le procureur de New York, Damian 
Williams, réclamait entre quarante 
et cinquante ans de réclusion pour 
l’ancienne vedette des cryptos, 
qu’un jury de Manhattan a 
reconnue coupable des sept chefs 
d’accusation retenus contre lui. « 
SBF » – son surnom – a utilisé, sans 
leur accord, les avoirs des clients 
de sa plate-forme d’échanges de 
devises numériques FTX, pour 
effectuer des transactions à risque 
par sa société sœur Alameda, pour 
acheter des biens immobiliers ou 

pour faire des donations politiques.
Soumise à des demandes massives 
de retraits venues de clients 
paniqués, FTX a implosé en 
novembre 2022. Au moment de son 
dépôt de bilan, environ 9 milliards 
de dollars (8,3 milliards d’euros 
aujourd’hui) manquaient à l’appel. 
En quelques heures, l’image du 
petit génie fantasque, à la chevelure 
fournie et aux perpétuels short 
et tee-shirt, s’est effondrée, pour 

laisser place à celle d’un apprenti 
sorcier, adepte de paris insensés.
Les liquidateurs du groupe ont déjà 
récupéré environ 6,4 milliards de 
dollars en numéraire et prévoient 
de rembourser intégralement 
les clients lésés. Ils profitent 
notamment de l’appréciation 
brutale des cryptomonnaies, qui se 
sont remises après un millésime 
2022 catastrophique marqué par 
plusieurs faillites et ponctué par le 

scandale FTX.
Lire aussi : Article réservé à 
nos abonnés A la recherche des 
milliards perdus de FTX, la plate-
forme de cryptomonnaies qui s’est 
effondrée 
Ajouter à vos sélections 
Portée par un afflux d’investisseurs 
et la commercialisation d’un 
nouveau produit de placement, la 
reine des monnaies numériques, 
le bitcoin, a enchaîné les records 
depuis début mars.
« Mégalomanie pernicieuse »
Face à la menace d’une très 
lourde peine, les avocats de Sam 
Bankman-Fried, qui vient de 
fêter ses 32 ans, avaient cherché à 
dépeindre un « SBF » plus humain 
que le manipulateur décrit lors de 
son procès. « Ceux qui connaissent 
Sam savent qu’il est désintéressé, 
altruiste », ont écrit ses conseils 
dans un document soumis au 
juge fédéral Lewis Kaplan avant 

l’audience, accompagné de dizaines 
de lettres de soutien de proches.
Les personnes qui l’ont côtoyé 
« comprennent que sa conduite 
n’a “jamais été motivée par la 
cupidité ou la soif de prestige” », 
ont appuyé les avocats, citant un 
des témoignages à l’appui de leur 
demande.
Le fait est que l’ancien élève 
du Massachusetts Institute of 
Technology (MIT) n’a jamais été 
mis en cause pour enrichissement 
personnel et a conservé, jusqu’au 
bout, l’essentiel de sa fortune en 
actions FTX, dont la valeur s’est 
évaporée.
Lors de son procès, qui aura duré 
cinq semaines, les avocats de « 
SBF » l’avaient présenté comme un 
jeune chef d’entreprise dépassé par 
sa charge de travail et victime des 
erreurs de jugement de ses associés 
et employés.

La plupart des fausses alertes 
qui ont perturbé nombre 
d’établissements scolaires 

français semblent ressortir de la 
mauvaise plaisanterie, facilitée 
par l’usurpation de comptes sur 
les messageries scolaires, selon 
le monde fr.  
C’est une épidémie d’alertes 
qui touche ces derniers jours 
les établissements scolaires sur 
tout le territoire. Des messages 
menaçant d’un attentat imminent 
sont envoyés le plus souvent 
via les messageries internes 
incluses dans le système « ENT 
» (espace numérique de travail), 
qui permet aux élèves et aux 
professeurs de communiquer. 
Avec des conséquences en 

cascade : établissements évacués 
ou confinés, intervention des 
forces de l’ordre et de services 
spécialisés pour procéder à une 
« levée de doutes », et climat 
anxiogène qui perturbe autant 
les élèves et les professeurs que 
leurs familles.
Le rectorat de Paris a envoyé, 
jeudi 28 mars, un message aux 
parents d’élèves qui évoque « une 
cinquantaine d’établissements 
» ayant reçu des messages 
d’alerte à la bombe par le biais 
de la messagerie « Paris classe 
numérique ». Certains messages 
étaient accompagnés d’une vidéo 
« d’une grande violence ». La 
messagerie a été fermée pour les 
élèves et une plainte est en cours.

Jeudi matin, le lycée Augustin-
Thierry, à Blois, a, lui, fermé une 
partie de la matinée, le temps 
pour les équipes de déminage 
d’intervenir. Des lycéens avaient 
reçu des e-mails menaçants 
la veille au soir. Même chose 
au collège Bucaille-Charcot 
de Cherbourg-en-Cotentin 
(Manche), fermé toute la matinée 
suite à des menaces postées sur 
l’ENT mercredi dans la soirée, 
qui ont nécessité une fouille 
menée par la police.
Le mercredi 27 mars, c’était un 
lycée de Sotteville-lès-Rouen 
(Seine-Maritime) qui devait 
évacuer son internat une partie 
de la nuit, à la suite, là aussi, de 
messages menaçants reçus via les 

boîtes e-mail d’ENT. La veille, 
des lycéens de Castelnaudary 
(Aude) étaient confinés une 
bonne partie de l’après-midi 
après une alerte intrusion. Selon 
le parquet de Carcassonne, les 

informations venaient cette 
fois d’un appel reçu par un 
commissariat de Seine-Saint-
Denis. Et, une fois encore, elles 
se sont révélées totalement 
fausses.

Selon l’ONU, « la corruption, 
l’impunité et la mauvaise 
gouvernance, aggravées par 

les niveaux croissants de violence 
des gangs, ont érodé l’Etat de droit 
et conduit les institutions, selon le 
monde fr 
La situation en Haïti est « 
cataclysmique », avec 1 554 tués 
au cours des trois premiers mois 
de 2024, ont alerté, jeudi 28 mars, 
les Nations unies (ONU).
« Il est choquant de constater 
qu’en dépit de l’horreur de la 
situation sur le terrain, les armes 
continuent d’affluer. J’appelle à 
une mise en œuvre plus efficace 
de l’embargo sur les armes », a 
déclaré le haut-commissaire de 
l’ONU aux droits de l’homme, 
Volker Türk, dans la présentation 

d’un nouveau rapport. « Des 
facteurs structurels et conjecturaux 
ont conduit Haïti à une situation 
cataclysmique, caractérisée par 
une profonde instabilité politique 
et des institutions extrêmement 
fragiles », selon ce rapport.
L’île des Caraïbes, qui vivait 
déjà une grave crise politique 
et sécuritaire, est en proie à une 
vague de violences depuis le début 
du mois, lorsque des gangs ont uni 
leurs forces pour attaquer des lieux 
stratégiques de Port-au-Prince, 
dans le cadre d’une lutte pour 
contraindre le premier ministre, 
Ariel Henry, à quitter le pouvoir. 
Très contesté, ce dernier, qui n’a 
pas pu regagner son pays après un 
déplacement au Kenya, a annoncé 
sa démission le 11 mars. Le futur 

conseil présidentiel haïtien, qui 
doit prendre les rênes du pays, 
s’est engagé mercredi à restaurer 
« l’ordre public et démocratique ».
« Trafic illicite d’armes et de 
munitions »
Selon l’ONU, « la corruption, 
l’impunité et la mauvaise 
gouvernance, aggravées par les 
niveaux croissants de violence des 
gangs, ont érodé l’Etat de droit et 
conduit les institutions de l’Etat 
(…) au bord de l’effondrement ». 
Le nombre de personnes tuées et 
blessées par les gangs a augmenté 
de manière significative en 2023 : 
4 451 tués et 1 668 blessés, détaille 
le rapport. Le nombre de victimes 
est en forte hausse au cours des 
trois premiers mois de 2024, avec 
1 554 tués et 826 blessés jusqu’au 

22 mars.
Le Haut-Commissariat note qu’en 
dépit de l’embargo sur les armes, 
« le trafic illicite d’armes et de 
munitions à travers des frontières 
poreuses a fourni une chaîne 
d’approvisionnement fiable aux 
gangs », de sorte qu’« ils disposent 
souvent d’une puissance de feu 
supérieure à celle de la police 
nationale haïtienne ». Il réitère la 
nécessité de déployer d’urgence 
une mission multinationale de 
soutien à la sécurité pour aider la 
police à rétablir l’Etat de droit.
Selon le rapport, les gangs 
continuent d’utiliser la violence 
sexuelle pour brutaliser, punir et 
contrôler la population. Mais les 
violences sexuelles sont très peu 
signalées et restent le plus souvent 

impunies. Les gangs continuent 
aussi de recruter et d’abuser des 
enfants, dont certains ont été tués 
alors qu’ils tentaient de quitter les 
rangs de ces groupes.
Parallèlement à l’intensification 
de la violence des gangs et à 
l’incapacité de la police à la contrer, 
des « brigades d’autodéfense » ont 
continué à se faire justice elles-
mêmes.
Au moins 528 cas de lynchage 
(510 hommes et 18 femmes) ont 
été signalés en 2023, et 59 autres 
en 2024. Si certains meurtres 
semblaient spontanés, d’autres 
auraient été encouragés ou facilités 
par des policiers et des personnes 
appartenant à la coalition de gangs 
connue sous le nom de G9 et à ses 
alliés, selon le rapport.
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Haïti est en proie à une situation « cataclysmique », alerte l’ONU



En Lettonie, le ministre des affaires étrangères, Krisjanis Karins, 
annonce sa démission

NuCLÉaIre :

Le gouvernement envisage de construire une usine de conversion de 
l’uranium de retraitement en France

eLeCTION au VeNezueLa : 

Macron et Lula critiquent l’exclusion d’une opposante 
à la présidentielle

Le bureau du procureur 
général letton avait 
annoncé, la semaine 

dernière, avoir ouvert une 
enquête sur l’utilisation d’avions 
privés pour des vols officiels 
d’Arturs Krisjanis Karins, alors 
qu’il était premier ministre, 
soupçonnant un gaspillage de 
fonds, selon le monde fr. 
Le ministre des affaires 
étrangères letton, Arturs Krisjanis 
Karins, a remis, jeudi 28 mars, sa 
démission à la première ministre, 
Evika Silina, après l’ouverture 

d’une enquête sur un éventuel 
gaspillage d’argent public, 
à l’époque où il dirigeait le 
gouvernement de ce pays balte.
Krisjanis Karins a déclaré à 
la presse qu’il continuerait à 
exercer ses fonctions jusqu’au 
10 avril, date de la prochaine 
réunion du Parlement « qui 
devrait confirmer la démission ». 
Mme Silina a précisé à l’agence 
de presse LETA qu’il n’y avait 
« actuellement aucun candidat 
officiel pour le poste vacant de 
ministre des affaires étrangères ».

La semaine dernière, le bureau 
du procureur général letton 
avait annoncé avoir ouvert une 
enquête sur l’utilisation d’avions 
privés pour des vols officiels 
de M. Karins, alors qu’il était 
premier ministre, soupçonnant 
un gaspillage de fonds publics. 
Le procureur « a pris la décision 
d’engager des poursuites pénales 
» pour élucider le caractère « 
des vols effectués entre 2019 et 
2023 », selon un communiqué du 
parquet.
Vols réservés sans appels d’offres

Selon la loi lettone, les 
fonctionnaires doivent choisir 
les services les moins chers, y 
compris pour les vols. Or, M. 
Karins et sa délégation auraient 
pris à l’époque, au moins dix-huit 
fois, des avions sans respecter 
ce principe, faisant supporter 
les surcoûts aux contribuables 
lettons et européens.
M. Karins se rendait alors 
principalement dans les pays 
avec lesquels il existe des 
vols réguliers directs depuis 
Riga. L’enquête menée par le 

contrôleur d’Etat a révélé que 
des vols avaient été réservés 
sans appels d’offres, pourtant 
obligatoires.
Né aux Etats-Unis, M. Karins 
a occupé le poste de premier 
ministre de 2019 à 2023, avant 
de démissionner à la suite d’une 
perte de soutien populaire. 
Quelques semaines plus tard, il 
est devenu ministre des affaires 
étrangères, remplaçant alors 
Edgars Rinkevics, qui a été élu 
président.

Le groupe EDF a 
confirmé ne pas prévoir 
d’interrompre son 

commerce d’uranium avec la 
Russie, qui dispose actuellement 
de la seule installation capable 
de « recycler » les combustibles 
usés, selon le monde fr. 
Deux ans après le déclenchement 
de la guerre en Ukraine, 
l’entreprise française EDF 
n’entend pas changer de cap. 
L’électricien a confirmé, jeudi 
28 mars, qu’il poursuivrait ses 
importations et ses exportations 
d’uranium avec la Russie, 
comme l’y autorise la loi. Il 

a également réaffirmé mener 
des discussions en vue de 
l’éventuelle construction d’une 
usine de conversion de l’uranium 
de retraitement (URT) en Europe 
de l’Ouest, qui permettrait de 
rompre une partie des liens de la 
filière de l’atome avec Moscou. 
Un projet qui devrait être discuté 
lors du prochain conseil de 
politique nucléaire et sur lequel 
le groupe français Orano assure « 
travailler activement », mais qui 
nécessiterait des investissements 
massifs.
Interrogé à l’occasion d’une 
convention de la Société 

française d’énergie nucléaire, 
Jean-Michel Quilichini, directeur 
de la division combustible 
nucléaire chez EDF, a expliqué 
que le groupe continuerait à « 
honorer le contrat » conclu en 
2018 avec la société Tenex, filiale 
du groupe Rosatom. Si le géant 
russe du nucléaire est directement 
impliqué dans l’occupation de la 
centrale ukrainienne de Zaporijia, 
qui fait craindre un accident 
nucléaire, le secteur de l’atome 
est l’un des rares à avoir échappé 
à toute sanction européenne.
« EDF s’inscrit dans la position 
politique française, a indiqué 

Jean-Michel Quilichini. Il 
n’y a pas de raison légitime 
à interrompre un contrat qui 
fonctionne. Et si on devait le 
faire, cela ne poserait aucune 
difficulté pour le fonctionnement 
des centrales. » Ce contrat 
prévoit l’envoi dans l’usine de 
Seversk, en Sibérie, d’uranium 
de retraitement déchargé des 
centrales françaises, pour qu’il 
soit converti puis réenrichi, avant 
d’être réutilisé. Cette installation 
appartenant à Rosatom est 
actuellement la seule au monde 
à être à même de convertir de 
l’URT.

Fin novembre 2022, EDF avait 
réceptionné, dans le cadre de ce 
contrat, une livraison d’uranium 
de retraitement enrichi (URE) en 
provenance de Russie. Contactée 
par Le Monde, l’entreprise n’a 
pas souhaité dire si des livraisons 
d’URT ou arrivées d’URE 
avaient eu lieu depuis cette date. 
Début février, elle a en revanche 
annoncé que, pour la première 
fois depuis plus de dix ans, l’un 
des réacteurs de la centrale de 
Cruas (Ardèche) avait redémarré 
après avoir été chargé d’URE, 
comme l’a pointé La Tribune.

Le président brésilien a 
longtemps défendu son 
homologue vénézuélien 

face aux critiques de la 
communauté internationale, 
qualifiant de « narratif » les 
accusations d’autoritarisme. Mais 
le Brésil a changé de ton mardi, 
selon le monde fr.  
Le président français, Emmanuel 
Macron, et son homologue 
brésilien, Luiz Inacio Lula da 
Silva, ont durement critiqué, jeudi 
28 mars, l’exclusion de l’opposante 
Corina Yoris à la présidentielle de 
juillet au Venezuela.
« Nous condamnons très 
fermement l’exclusion d’une 
candidate sérieuse et crédible de ce 
processus », a déclaré M. Macron 
lors d’une conférence de presse 
à Brasilia, à l’issue d’une visite 
officielle de trois jours au Brésil. 
« Nous appelons à sa réintégration 
et j’espère vivement qu’on pourra 
avoir un cadre ainsi rebâti dans les 
prochaines semaines, prochains 
mois. Il ne faut pas aujourd’hui 
désespérer (…), mais la situation 

est grave et elle s’est dégradée par 
cette décision qui a été prise », a-t-
il ajouté.
Lula a, pour sa part, jugé « grave 
» que Corina Yoris n’ait pas pu 
s’inscrire au scrutin du 28 juillet, 
en tant que candidate d’opposition 
au président vénézuélien, Nicolas 
Maduro, au pouvoir depuis onze 
ans. « Il n’y a pas d’explication 
juridique ni politique au fait 
d’interdire à un adversaire d’être 
candidat », a estimé le président 
de gauche. « J’ai dit à Maduro 
que le plus important pour rétablir 
la normalité au Venezuela c’était 
d’éviter tout problème dans 
le processus électoral, que les 
élections soient convoquées de 
la façon la plus démocratique 
possible », a-t-il insisté.
Changement de ton
Lula avait longtemps défendu 
son homologue vénézuélien face 
aux critiques de la communauté 
internationale, qualifiant de 
« narratif » les accusations 
d’autoritarisme. Mais le Brésil a 
changé de ton mardi, exprimant sa 

« préoccupation face aux derniers 
événements du processus électoral 
au Venezuela ».
Les critiques de Lula ont fait 
écho jeudi à Washington. « Les 
Etats-Unis ne sont pas les seuls à 
être profondément inquiets, nos 
partenaires régionaux partagent 
cette inquiétude », a déclaré 
Matthew Miller, porte-parole du 
département d’Etat américain, 
appelant à la réalisation d’élections 
« libres et justes ».
Corina Yoris avait été désignée 
comme candidate en remplacement 
de la leader de l’opposition 
Maria Corina Machado, déclarée 
inéligible. Mais Mme Yoris n’a pas 
pu s’inscrire, sans que le Conseil 
national électoral (CNE) ne donne 
d’explication, avant d’accepter 
finalement la candidature 
d’Edmundo Gonzalez Urrutia, un 
ancien ambassadeur et politologue.
Lire aussi | Article réservé à 
nos abonnés Au Venezuela, 
l’incertitude après l’éviction de 
la candidate d’opposition Maria 
Corina Machado 

Ajouter à vos sélections 
En parallèle, Manuel Rosales, un 
poids lourd de l’opposition, s’est 
également inscrit pour, a-t-il dit, 
proposer une alternative. Mais 
sa candidature a suscité de la 
méfiance au sein de l’opposition, 
alors que certains soulignent ses 
contacts réguliers avec le pouvoir 
depuis qu’il est gouverneur.
Lire aussi | Article réservé à nos 
abonnés Election présidentielle 
au Venezuela : le centriste Manuel 

Rosales, candidat surprise et 
opposant à Nicolas Maduro 
Ajouter à vos sélections 
Nicolas Maduro, 61 ans a succédé 
à son mentor Hugo Chavez (1999-
2013) à sa mort. Plus de 60 pays, 
dont les Etats-Unis, n’ont pas 
reconnu sa réélection en 2018, 
boycottée par l’opposition. Cette 
non-reconnaissance a débouché 
sur des sanctions économiques 
visant notamment le secteur 
pétrolier.
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auTOMOBILe :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’ imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’ il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batter ieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’ il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’ Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’ impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’ intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

CINÉMa :
Au Japon, la sortie de “Oppenheimer” huit mois après 

est très critiquée

Le film oscarisé de e film oscarisé de 
Christopher Nolan, Christopher Nolan, 
qui raconte la création qui raconte la création 

de la bombe atomique, est de la bombe atomique, est 
sorti en juillet 2023 aux sorti en juillet 2023 aux 
Etats-Unis et en France, mais Etats-Unis et en France, mais 
il n'est projeté dans les salles il n'est projeté dans les salles 
de cinéma japonaises qu'à de cinéma japonaises qu'à 
partir de vendredi.partir de vendredi.
Un film sur un passé très Un film sur un passé très 
douloureux. Oppenheimer douloureux. Oppenheimer 
de Christopher Nolan sort de Christopher Nolan sort 
en salle au Japon vendredi en salle au Japon vendredi 
29 mars. Consacré au 29 mars. Consacré au 
physicien américain Robert physicien américain Robert 
Oppenheimer, père de la Oppenheimer, père de la 
bombe atomique, le long-bombe atomique, le long-
métrage de 3 heures a connu métrage de 3 heures a connu 
un large succès dans le monde un large succès dans le monde 
entier l'été dernier. Il a par entier l'été dernier. Il a par 
ailleurs raflé sept statuettes ailleurs raflé sept statuettes 
lors de la dernière cérémonie lors de la dernière cérémonie 
des Oscars, dont celles du des Oscars, dont celles du 
meilleur film et du meilleur meilleur film et du meilleur 
réalisateur.réalisateur.
Mais au Japon, où l'arme Mais au Japon, où l'arme 
nucléaire a dévasté les villes nucléaire a dévasté les villes 
d'Hiroshima et Nagazaki, les d'Hiroshima et Nagazaki, les 
6 et 9 août en 1945, à la fin de 6 et 9 août en 1945, à la fin de 
la Seconde Guerre mondiale, la Seconde Guerre mondiale, 
tuant plus de 214 000 tuant plus de 214 000 
personnes, il a fallu attendre personnes, il a fallu attendre 
plus de six mois pour que plus de six mois pour que 
le film soit projeté. Aucune le film soit projeté. Aucune 
raison officielle n'a été raison officielle n'a été 
avancée, mais le distributeur avancée, mais le distributeur 
nippon du film, Bitters End, nippon du film, Bitters End, 

a déclaré dans le magazine a déclaré dans le magazine 
américain Variety qu'il avait américain Variety qu'il avait 
pris cette décision "après pris cette décision "après 
des mois de réflexions et de des mois de réflexions et de 
discussions". Il a souligné discussions". Il a souligné 
"la sensibilité particulière du "la sensibilité particulière du 
sujet".sujet".

Des points de vue Des points de vue 
divergentsdivergents

Début mars, le distributeur Début mars, le distributeur 
d'Oppenheimer au Japon a d'Oppenheimer au Japon a 
organisé une avant-première organisé une avant-première 
et une table ronde dans la ville et une table ronde dans la ville 
d'Hiroshima afin d'évaluer la d'Hiroshima afin d'évaluer la 
réaction du public avant la réaction du public avant la 
sortie officielle du film, relate sortie officielle du film, relate 
le Asahi Shimbun. Plusieurs le Asahi Shimbun. Plusieurs 
voix ont émis des critiques, voix ont émis des critiques, 
comme l'ancien maire de la comme l'ancien maire de la 
ville, Takashi Hiraoka, âgé ville, Takashi Hiraoka, âgé 
de 96 ans. Il a notamment de 96 ans. Il a notamment 
regretté que le film n'ait regretté que le film n'ait 
pas davantage montré pas davantage montré 
"les horreurs des armes "les horreurs des armes 
nucléaires", cite le quotidien nucléaires", cite le quotidien 
japonais. Il s'est interrogé japonais. Il s'est interrogé 
sur l'absence d'images des sur l'absence d'images des 
villes dévastées après les villes dévastées après les 
bombardements. "Le film bombardements. "Le film 
a été réalisé de manière à a été réalisé de manière à 
valider la conclusion selon valider la conclusion selon 
laquelle la bombe atomique laquelle la bombe atomique 
a été utilisée pour sauver la a été utilisée pour sauver la 
vie des Américains", a ajouté vie des Américains", a ajouté 
l'ancien édile d'Hiroshima.l'ancien édile d'Hiroshima.
Une autre habitante Une autre habitante 
d'Hiroshima, Kyoko Heya, d'Hiroshima, Kyoko Heya, 

interrogée par l'AFP, a interrogée par l'AFP, a 
également estimé que le également estimé que le 
film était "très centré sur film était "très centré sur 
l'Amérique" mais a toutefois l'Amérique" mais a toutefois 
souhaité "que beaucoup de souhaité "que beaucoup de 
gens [le] regardent" afin gens [le] regardent" afin 
d'engager des discussions d'engager des discussions 
sur les armes atomiques. sur les armes atomiques. 
Même impression pour Yu Même impression pour Yu 
Sato, étudiante de 22 ans Sato, étudiante de 22 ans 
à l'université d'Hiroshima. à l'université d'Hiroshima. 
"Même s'il [Robert "Même s'il [Robert 
Oppenheimer] n'avait pas Oppenheimer] n'avait pas 
l'intention de tuer beaucoup l'intention de tuer beaucoup 
de gens, il ne peut pas être de gens, il ne peut pas être 
considéré comme totalement considéré comme totalement 
exempt de responsabilité", exempt de responsabilité", 
observe-t-elle auprès de observe-t-elle auprès de 
l'AFP.l'AFP.
"Ce film montre la divergence "Ce film montre la divergence 
des points de vue entre les des points de vue entre les 
Américains et les Japonais sur Américains et les Japonais sur 
ce qu'il s'est passé en 1945, ce qu'il s'est passé en 1945, 
explique Yuta Yagishita, explique Yuta Yagishita, 
journaliste à Courrier journaliste à Courrier 
international, à franceinfo. international, à franceinfo. 
Il y a une différence Il y a une différence 
fondamentale entre les fondamentale entre les 
Américains qui pensent que Américains qui pensent que 
ces bombardements étaient ces bombardements étaient 
nécessaires pour mettre nécessaires pour mettre 
fin à la guerre et qu'ils ont fin à la guerre et qu'ils ont 
même pu sauver des vies même pu sauver des vies 
japonaises en stoppant le japonaises en stoppant le 
conflit", expose-t-il. Côté conflit", expose-t-il. Côté 
japonais, la mémoire de ces japonais, la mémoire de ces 
événements est toujours très événements est toujours très 

douloureuse et reste centrale douloureuse et reste centrale 
dans l'identité nationale, dans l'identité nationale, 
avec notamment toute une avec notamment toute une 
littérature consacrée aux littérature consacrée aux 
victimes, les "hibakusha", victimes, les "hibakusha", 
souligne Yuta Yagishita.souligne Yuta Yagishita.

L 'opinion publique L'opinion publique 
choquéechoquée

En janvier 2023, le En janvier 2023, le 
réalisateur Christopher Nolan réalisateur Christopher Nolan 
avait justifié l'absence de avait justifié l'absence de 
représentation des victimes représentation des victimes 
japonaises dans son film en japonaises dans son film en 
expliquant que "s'écarter de expliquant que "s'écarter de 
l'expérience d'Oppenheimer l'expérience d'Oppenheimer 
trahirait les termes de la trahirait les termes de la 
narration", cite NBC News. narration", cite NBC News. 
Son long-métrage s'inspire Son long-métrage s'inspire 
d'ailleurs d'une biographie d'ailleurs d'une biographie 
du physicien : Robert du physicien : Robert 
Oppenheimer : Triomphe et Oppenheimer : Triomphe et 
tragédie d'un génie, écrite par tragédie d'un génie, écrite par 
les auteurs américains Kai les auteurs américains Kai 
Bird et Martin J. Sherwin. "Il Bird et Martin J. Sherwin. "Il 
a appris les bombardements a appris les bombardements 
d'Hiroshima et de Nagasaki d'Hiroshima et de Nagasaki 
à la radio, comme le reste du à la radio, comme le reste du 
monde, défend le cinéaste. monde, défend le cinéaste. 
Comme je ne cesse de le Comme je ne cesse de le 
rappeler à tout le monde, ce rappeler à tout le monde, ce 
n'est pas un documentaire. n'est pas un documentaire. 
C'est une interprétation. C'est C'est une interprétation. C'est 
mon travail."mon travail."
L'été dernier, les sorties L'été dernier, les sorties 
simultanées de Oppenheimer simultanées de Oppenheimer 
et du film Barbie ont et du film Barbie ont 
également provoqué l'émoi également provoqué l'émoi 

au Japon, car elles ont au Japon, car elles ont 
engendré d'innombrables engendré d'innombrables 
mèmes sur internet. Sous mèmes sur internet. Sous 
le hashtag #Barbenheimer, le hashtag #Barbenheimer, 
de nombreuses images de nombreuses images 
associant la poupée à la associant la poupée à la 
bombe atomique ont circulé, bombe atomique ont circulé, 
choquant l'opinion publique. choquant l'opinion publique. 
"Vous devriez visiter le parc "Vous devriez visiter le parc 
du Mémorial de la paix à du Mémorial de la paix à 
Hiroshima et apprendre ce Hiroshima et apprendre ce 
qui s'est passé là-bas. C'est qui s'est passé là-bas. C'est 
l'un des plus graves crimes l'un des plus graves crimes 
contre l'humanité" ou "Nous, contre l'humanité" ou "Nous, 
Japonais, n'oublierons jamais Japonais, n'oublierons jamais 
cet été-là", ont dénoncé cet été-là", ont dénoncé 
des internautes, en publiant des internautes, en publiant 
des photos de vêtements des photos de vêtements 
d'enfants brûlés retrouvés d'enfants brûlés retrouvés 
dans les décombres des villes dans les décombres des villes 
bombardées.bombardées.
Warner Bros, le distributeur Warner Bros, le distributeur 
de Barbie, a présenté ses de Barbie, a présenté ses 
excuses après avoir relayé excuses après avoir relayé 
certains montages et le certains montages et le 
hashtag #NoBarbenheimer, hashtag #NoBarbenheimer, 
a circulé pour faire cesser a circulé pour faire cesser 
ces publications. Pour Luli ces publications. Pour Luli 
van der Does, sociologue van der Does, sociologue 
à l'université d'Hiroshima, à l'université d'Hiroshima, 
cité par Les Echos, il est cité par Les Echos, il est 
"douloureux de constater que "douloureux de constater que 
les jeunes n'ont aucune idée les jeunes n'ont aucune idée 
de l'atrocité de l'utilisation de l'atrocité de l'utilisation 
d'armes nucléaires contre des d'armes nucléaires contre des 
êtres humains".êtres humains".

TeNNIS :
Miami : Danielle Collins élimine Caroline Garcia, Jannik 

Sinner et Daniil Medvedev dans le dernier carré

La 24e joueuse mondiale, a 24e joueuse mondiale, 
dernière représentante dernière représentante 
française, a été largement française, a été largement 

dominée par l'Américaine dominée par l'Américaine 
Danielle Collins, mercredi.Danielle Collins, mercredi.
Elle n'ira pas en demi-finales Elle n'ira pas en demi-finales 
du WTA 1000 de Miami. du WTA 1000 de Miami. 
Caroline Garcia est retombée Caroline Garcia est retombée 
sur terre, mercredi 27 mars, sur terre, mercredi 27 mars, 
battue par Danielle Collins en battue par Danielle Collins en 
deux manches sèches (6-3, 6-2). deux manches sèches (6-3, 6-2). 
La confiance et l'euphorie de la La confiance et l'euphorie de la 
victoire décrochée contre Coco victoire décrochée contre Coco 
Gauff au tour précédent n'auront Gauff au tour précédent n'auront 
pas réussi à lui faire oublier sa pas réussi à lui faire oublier sa 
douleur à l'épaule. La Française, douleur à l'épaule. La Française, 
qui a fait appel au kiné en début qui a fait appel au kiné en début 
de deuxième manche, n'a jamais de deuxième manche, n'a jamais 
dominé les débats.dominé les débats.
Il y a bien eu un duel dans le Il y a bien eu un duel dans le 
premier acte, chaque joueuse premier acte, chaque joueuse 
conservant sa mise en jeu jusqu'à conservant sa mise en jeu jusqu'à 
4-4. C'est à cet instant que 4-4. C'est à cet instant que 
Danielle Collins, bien moins Danielle Collins, bien moins 
bousculée sur son service, a bousculée sur son service, a 
réalisé le premier break de la réalisé le premier break de la 
rencontre, logiquement. Le rencontre, logiquement. Le 
match était comme terminé après match était comme terminé après 
le gain de la première manche le gain de la première manche 

par l'Américaine, 53e joueuse par l'Américaine, 53e joueuse 
mondiale. Gênée physiquement, mondiale. Gênée physiquement, 
Garcia a presque donné son jeu Garcia a presque donné son jeu 
de service à 1-1. Après le temps de service à 1-1. Après le temps 
mort médical, la tendance n'a pas mort médical, la tendance n'a pas 
changé. La Lyonnaise a montré changé. La Lyonnaise a montré 
ce visage fermé si caractéristique, ce visage fermé si caractéristique, 
généralement annonciateur de sa généralement annonciateur de sa 
prochaine défaite.prochaine défaite.
Même si elle quitte le tournoi Même si elle quitte le tournoi 
sur un match où elle ne se sera sur un match où elle ne se sera 
pas procuré la moindre balle de pas procuré la moindre balle de 
break, tout ne sera pas à jeter break, tout ne sera pas à jeter 

lors de cette semaine floridienne. lors de cette semaine floridienne. 
Caroline Garcia a enchaîné trois Caroline Garcia a enchaîné trois 
victoires après un début de saison victoires après un début de saison 
décevant et surtout engrangé décevant et surtout engrangé 
un peu de confiance. "Oui, c'est un peu de confiance. "Oui, c'est 
vraiment un très bon tournoi, on vraiment un très bon tournoi, on 
est très positifs par rapport à ça" est très positifs par rapport à ça" 
a-t-elle garanti à L'Equipe. Reste a-t-elle garanti à L'Equipe. Reste 
à savoir si la blessure contractée à savoir si la blessure contractée 
à l'épaule ne l'handicapera pas à l'épaule ne l'handicapera pas 
pour le début de la saison sur pour le début de la saison sur 
terre battue, prévue début avril.terre battue, prévue début avril.
Danielle Collins retrouvera Danielle Collins retrouvera 

pour sa part la Russe Ekaterina pour sa part la Russe Ekaterina 
Alexandrova, tête de série Alexandrova, tête de série 
numéro 14 et autrice d'une belle numéro 14 et autrice d'une belle 
performance pour renverser une performance pour renverser une 
autre Américaine, la 5e joueuse autre Américaine, la 5e joueuse 
mondiale Jessica Pegula (3-6, mondiale Jessica Pegula (3-6, 
6-4, 6-4).6-4, 6-4).

Sinner et Medvedev se Sinner et Medvedev se 
retrouveront en demi-finaleretrouveront en demi-finale

Si le tableau féminin a été sans Si le tableau féminin a été sans 
dessus dessous depuis le début dessus dessous depuis le début 
du tournoi, les favoris chez les du tournoi, les favoris chez les 
hommes ont continué de tenir hommes ont continué de tenir 

leur rang. La tête de série numéro leur rang. La tête de série numéro 
2, l'Italien Jannik Sinner, a écarté 2, l'Italien Jannik Sinner, a écarté 
le Tchèque Tomas Machac (6-le Tchèque Tomas Machac (6-
4, 6-2) dans un match moins 4, 6-2) dans un match moins 
aisé que le score ne le laisserait aisé que le score ne le laisserait 
entendre. Sinner a dû batailler entendre. Sinner a dû batailler 
dans le premier set pour prendre dans le premier set pour prendre 
le dessus sur le surprenant le dessus sur le surprenant 
Tchèque, présent en quarts de Tchèque, présent en quarts de 
finale de Masters 1000 pour la finale de Masters 1000 pour la 
première fois de sa carrière.première fois de sa carrière.
Le Transalpin de 22 ans aura Le Transalpin de 22 ans aura 
le droit dans le dernier carré à le droit dans le dernier carré à 
une revanche floridienne contre une revanche floridienne contre 
Daniil Medvedev, un remake Daniil Medvedev, un remake 
de la finale de l'édition 2023 de la finale de l'édition 2023 
remportée par le Russe. Le remportée par le Russe. Le 
protégé de Gilles Cervara s'est protégé de Gilles Cervara s'est 
défait du Chilien Nicolas Jarry défait du Chilien Nicolas Jarry 
(6-2, 7-6), très soutenu à Miami (6-2, 7-6), très soutenu à Miami 
par la communauté hispanophone par la communauté hispanophone 
durant ce match. En contrôle durant ce match. En contrôle 
dans le premier set, Medvedev dans le premier set, Medvedev 
a dû se montrer solide dans la a dû se montrer solide dans la 
deuxième manche, conclue par deuxième manche, conclue par 
un tie-break durant lequel Jarry un tie-break durant lequel Jarry 
n'a pas su pleinement saisir ses n'a pas su pleinement saisir ses 
opportunités.opportunités.
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INTer MIaMI:
ça ne s’arrange pas pour Lionel Messi

Jürgen Klopp comprend le choix de Xabi Alonso 
de rester au Bayer

Xabi Alonso annonce qu’il reste au Bayer Leverkusen !

ÉQuIPe NaTIONaLe:
Pas de Mahrez, 5 nouveaux joueurs convoqués…

la première liste de Petkovic connue (Officiel)

ÉQuIPe NaTIONaLe:
C’est encourageant pour la suite

ÉQuIPe NaTIONaLe:
Aït-Nouri, le sens du replacement

Le sélectionneur 
national, Vladimir 
Petkovic  a dévoilé 

sa première liste depuis 
son arrivée à la tête de la 
barre technique des Verts. 
Le bosnien a retenu 31 
joueurs en prévision du 
prochain stage de l’EN 
(prévu du 18 au 26 mars 
au CTN) et du tournoi 
FIFA Series Algeria-2024. 
Cette liste a connu 
l’absence du capitaine, 
Riyad Mahrez. Des cadres 
comme Slimani, Feghouli, 
Belaïli et M’Bolhi sont 
également écartés. 5 
nouveaux éléments sont 
appelés pour la première 
fois en sélection. Il s’agit 

de Mohamed Amine 
Madani (CS Constantine), 
l’attaquant de New-
York City FC, Monsef 
Bakrar, Ahmed Kendouci, 
qui évolue en Egypte 
(Ceramica Cleopatra FC), 
mais aussi Anis Hadj 
Moussa (Vitesse Arnheim) 
et Rafik Guitane (Estoril-
Praia). Du côté des joueurs 
présents, on retrouve 
toujours Aissa Mandi et 
Baghdad Bounedjah. À 
noter le retour de Yacine 
Brahimi dans la liste ou 
encore Yassine Benzia, 
Said Benrahma et Amine 
Gouiri.

Riad Ouenzar.

Après plusieurs semaines 
de tergiversations et de 
rumeurs, Xabi Alonso 

a annoncé cet après-midi qu’il 
allait rester au Bayer Leverkusen. 
L’ancien milieu de terrain 
était pressenti pour revenir à 
Liverpool, dans son ancien club, 
pour remplacer Jürgen Klopp. 
L’entraîneur allemand a réagi 
en conférence de presse à cette 
décision.
« Il fait un travail incroyable là-bas. 
Ils ont une grande équipe et ils vont 
probablement garder l’équipe unie. 
Je comprends qu’il veuille faire ça. 
Pour le reste, je n’ai rien à dire là-
dessus pour être honnête », a-t-il 
souligné devant les médias anglais.

En conférence de presse 
ce vendredi, Xabi Alonso 
a mis fin aux rumeurs 

sur son avenir. Le technicien 
espagnol a confirmé qu’il allait 
bien rester sur le banc du Bayer 
Leverkusen la saison prochaine.
C’est la fin d’un feuilleton qui 
aura duré quelques semaines tout 
de même. Cette saison, tout le 
monde ne parle que du football 
proposé par le Bayer Leverkusen 
de Xabi Alonso. Depuis son 
arrivée à la tête de l’équipe 
en octobre 2022, le technicien 
espagnol a tout changé. Il n’avait 
pas fallu attendre longtemps 
pour voir sa patte sur une 
équipe avec un effectif tout de 
même assez plaisant. Et après 
un peu plus de temps et des 
ajustements l’été dernier, Xabi 
Alonso a fini par confirmer qu’il 
était probablement l’un des 
entraîneurs les plus intéressants 
de sa génération. Cette saison, 
le Bayer Leverkusen semble 
même inarrêtable. Leader 
incontesté de Bundesliga, la 
formation allemande a déjà 10 
points d’avance sur le Bayern 
Munich à 8 journées de la fin. 
Mieux encore, le Bayer est 
tout simplement invaincu en 

championnat avec 22 victoires et 
seulement quatre petits matches 
nuls. Encore en course en Ligue 
Europa également, Xabi Alonso 
peut croire en une saison XXL. 
Et forcément, un profil comme le 
sien ne court pas les rues. Depuis 
quelques semaines, il est cité sur 
les bancs des plus grands clubs 
d’Europe. Parmi eux, il y avait 
notamment le Real Madrid mais 
aussi et surtout Liverpool et le 
Bayern Munich.
Xabi Alonso veut continuer à 
grandir en tant que coach
En officialisant les départs en 
fin de saison de Jurgen Klopp 
et de Thomas Tuchel, les deux 
géants européens avaient fait de 
l’ancien joueur du Real Madrid 
la priorité. Comme nous vous le 
révélions, la formation anglaise 
voulait se reconstruire avec 
Xabi Alonso alors que le géant 
allemand misait sur le fait d’offrir 
un mercato XXL à son futur 
coach. Mais finalement, après 
plusieurs jours de réflexion, Xabi 
Alonso a tranché et il a officialisé 
sa décision en conférence de 
presse. «Il y a eu beaucoup de 
choses concernant mon futur 
ces dernières semaines. On a eu 
beaucoup de matches, beaucoup 

d’objectifs et on devait être focus 
sur nos matches. Durant cette 
trêve, j’ai eu de quoi réfléchir 
et j’ai eu le temps. J’ai pris ma 
décision, la semaine dernière, 
j’ai eu une bonne discussion avec 
mes dirigeants. Je leur ai dit que 
je continuais d’être le coach de 
cette équipe la saison prochaine. 
J’ai essayé de prendre la bonne 
décision, j’ai pris la décision la 
plus naturelle, je pense que c’est 
le moment d’être ici en tant que 
jeune coach, c’est ma place», a-t-
il lancé avant d’expliquer plus en 
profondeur sa décision.
«Je sens que c’est la bonne place 
pour moi. Le club me soutient 

et me respecte. Les fans me 
montrent beaucoup d’amour 
cette saison et même dans les 
moments durs la saison dernière. 
Je crois qu’on peut faire une 
belle saison, le staff m’aide jour 
après jour à mieux travailler. 
Les joueurs me donnent de la 
force, ils veulent être ici et ça 
me donne l’envie de faire mieux. 
Mon job n’est pas fini ici. Je 
suis content ici. En mettant tous 
les éléments sur la table, je suis 
convaincu que c’est la bonne 
décision. C’est un processus, 
le développement de l’équipe 
est lié à mon développement 
en tant que coach. C’est ma 

première saison (complète, 
ndlr) en tant que coach. Je dois 
prouver et gagner en expérience. 
Dans ce club, je me sens stable, 
je suis content dans ce club et 
on travaille ensemble. On est 
toujours ensemble. J’avais dit 
que la semaine dernière serait ma 
deadline. Il fallait se concentrer 
sur notre saison.» Une très bonne 
nouvelle pour les supporters du 
Bayer qui vont donc pouvoir se 
projeter avec un coach qui semble 
vouloir construire quelque chose 
de grand la saison prochaine. 
Pour les supporters de Liverpool 
ou du Bayern Munich, il faut 
désormais regarder ailleurs…

Les problèmes 
physiques de 
Lionel Messi 

ne s’améliorent pas. 
Souffrant d’une gêne 
musculaire depuis le 
match contre Nashville, 
le 14 mars dernier (3-
1), le capitaine argentin 
avait manqué la tournée 
de son équipe nationale 
durant ce mois de mars. 
Mais alors que son retour 
était attendu après cette 

trêve internationale, 
l’attaquant de 36 ans 
va devoir se montrer 
patient.
En effet, il ne participera 
pas au prochain match 
de l’Inter Miami contre 
le New York FC, 
qui se jouera samedi 
(20h30). C’est ce qu’a 
confirmé Javier Morales, 
l’assistant de Gerardo 
Martino, lors d’une 
conférence de presse. 

«Il travaille avec les 
physiothérapeutes, mais 
il est forfait pour demain. 
Il ne sera pas disponible, 
mais nous ferons de 
notre mieux pour qu’il 
soit là pour le prochain 
match. Il travaille avec le 
personnel médical, nous 
allons essayer de le faire 
participer au prochain 
match», a-t-il déclaré ce 
vendredi.

En quittant les travées du 
stade Nelson-Mandela, 
les milliers de supporters 

algériens présents à cette affiche 
n’ont pas regretté d’avoir fait 
le déplacement à la nouvelle 
enceinte olympique algéroise en 
cette soirée de Ramadhan et ce 
malgré les caprices de la météo 
(pluie et froid), les spectateurs 
ont été gavés par le très bon 
spectacle offert par les deux 
équipes mais étaient surtout 
rassurés par le niveau affiché par 
leurs favoris.
Les trois buts marqués par 
l’EN ont camouflé les carences 
défensives de la sélection 
nationale. Apôtres du beau 
football, ils ont surtout apprécié 
la qualité de jeu que propose l’EN 
version Vladimir Petkovic, ce qui 
est vraiment encourageant avant 
d’attaquer les futures échéances 
prévues au mois de juin avec la 

reprise des éliminatoires de la 
Coupe du monde 2026.
Que des satisfactions, mais…
Avant le début de ce tournoi 
organisé sous l’égide de la FIFA, 
de nombreuses zones d’ombre 
planaient. On se demandait plus 
particulièrement comment un 
entraineur nommé juste deux 
semaines avant ce tournoi peut 
préparer cette première sortie 

de l’EN après le calamiteux 
parcours en Côte d’Ivoire. Dès le 
premier match contre la Bolivie, 
on a constaté que l’EN a changé 
de visage, en dépit des difficultés 
rencontrées plus particulièrement 
en défense, alors que par le 
passé quand ça allait mal, 
l’ancien staff procédait à des 
changements poste par poste. 
Vladimir Petkovic, lui, préfère 

autrement agir, en privilégiant 
les changements tactiques avec 
des réajustements judicieux. ‘’ Si 
l’équipe d’Algérie avait affiché 
à la CAN le même niveau que 
celui de ce soir, elle n’aurait 
jamais été éliminée au 1er tour de 
la Coupe d’Afrique des nations’’, 
Commentera Hugo Broos la belle 
prestation des Vets. Le chevronné 
coach belge ne l’a sans douté pas 
déclaré pour gagner la sympathie 
des Algériens mais à l’instar de 
ces derniers, le sélectionneur 
sud-africain a été émerveillé 
par le niveau affiché. Toutefois, 
il ne faut pas retenir que les 
satisfactions. Si tout le monde est 
tombé sur la défense coupable 
d’avoir encaissé 5 buts en deux 
matchs, celle-ci ne peut assumer 
à elle seule cette défaillance. 
Vladimir Petkovic doit dans 
l’urgence trouver des solutions 
pour résoudre ce souci. Constat 

est fait, Nabil Bentaleb n’a pas 
rempli son rôle de sentinelle, un 
rôle que Ramiz Zerrouki assure 
mieux que le milieu de terrain 
du LOSC, lequel assure plus 
au moins la transition entre le 
milieu et la défense. A droite, 
mardi soir, on a vu un bon Kevin 
Guitoun et un Amoura avant sa 
sortie plus à l’aise sur le même 
côté (droit), par contre Hadj 
Moussa doit apprendre à mieux 
finir ses actions. Moins bon lors 
de ses matchs précédents avec 
l’EN, Saïd Benrahma a montré 
un léger mieux dans son jeu 
quand il est entré en deuxième 
mi- temps. Avec le retour de 
Bennacer, Gouiri ou Ounas, les 
prochaines sorties, le jeu de l’EN 
sera plus compact, et Vladimir 
Petkovic aura certainement une 
grosse marge de manœuvre pour 
mieux appliquer toutes ses idées, 
prévoit- on.

Lors des deux matchs du 
rassemblement de mars 
et le tournoi FIFA Series 

2024, Rayan Aït-Nouri a fait 
l’étalage de sa maîtrise technique 
sur le couloir gauche. Cependant, 
si son apport offensif est 
remarquable, il y a un seul petit 
bémol. En effet, le sociétaire 
de Wolverhampton (Premier 
League) est un peu fébrile 
défensivement. Et Vladimir 
Petkovic a donné l’impression 
de remédier à ce point… en le 
replaçant un peu plus haut sur le 
terrain. Enfin de match, il était 
presque dans un rôle de milieu 
gauche qui mangeait la ligne. 
En seconde période du match 

Afrique du Sud – Algérie (3-3), 
on a pu voir que les Fennecs ont 
réussi à reprendre l’ascendant sur 
les Bafana Bafana. Notamment 
dans le milieu de terrain. Les 
entrées d’Ahmed Kendouci mais 
aussi le replacement de Rayan 
Aït-Nouri étaient pour beaucoup.
Ce dernier est monté d’un cran 
après l’incorporation de Jaouen 
Hadjam comme latéral gauche. 
« En seconde période, j’ai 
demandé à Ait Nouri de jouer 
dans une position avancée sur 
le terrain. Le but était d’aider 
nos attaquants devant et mettre 
plus de pression sur la défense 
adverse », explique Vladimir 
Petkovic.

Plus utile dans une défense à 
trois ?
Le rendement, nettement 
meilleur, du pensionnaire des 
Wolves pourrait inciter le coach 
des Verts à reconsidérer son 
utilisation dans l’avenir. Aït-
Nouri est un joueur très porté 
vers l’avant. Il aime se trouver 
proche de la surface adverse. On 
peut le constater chaque week-
end en Angleterre où il participe 
constamment aux phases 
offensives de son équipe.
Dès lors, on pourrait penser que 
le joueur de 22 ans serait plus 
utile dans un 3-5-2 ou un 3-4-
3. La première mise en place 
a déjà été utilisée par Petkovic 

du temps où il drivait la Suisse. 
Pour l’instant, le Bosnien n’a 
pas expérimenté ce schéma avec 
les Verts. Il devrait permettre à 
Aït-Nouri de laisser s’exprimer 

sa large palette technique sans 

crainte de perdre la balle dans des 

zones “sensibles” et d’avoir une 

plus-value offensive certaine.

Samedi 30 Mars 2024
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INTer MIaMI:
ça ne s’arrange pas pour Lionel Messi

Jürgen Klopp comprend le choix de Xabi Alonso 
de rester au Bayer

Xabi Alonso annonce qu’il reste au Bayer Leverkusen !

ÉQuIPe NaTIONaLe:
Pas de Mahrez, 5 nouveaux joueurs convoqués…

la première liste de Petkovic connue (Officiel)

ÉQuIPe NaTIONaLe:
C’est encourageant pour la suite

ÉQuIPe NaTIONaLe:
Aït-Nouri, le sens du replacement

Le sélectionneur 
national, Vladimir 
Petkovic  a dévoilé 

sa première liste depuis 
son arrivée à la tête de la 
barre technique des Verts. 
Le bosnien a retenu 31 
joueurs en prévision du 
prochain stage de l’EN 
(prévu du 18 au 26 mars 
au CTN) et du tournoi 
FIFA Series Algeria-2024. 
Cette liste a connu 
l’absence du capitaine, 
Riyad Mahrez. Des cadres 
comme Slimani, Feghouli, 
Belaïli et M’Bolhi sont 
également écartés. 5 
nouveaux éléments sont 
appelés pour la première 
fois en sélection. Il s’agit 

de Mohamed Amine 
Madani (CS Constantine), 
l’attaquant de New-
York City FC, Monsef 
Bakrar, Ahmed Kendouci, 
qui évolue en Egypte 
(Ceramica Cleopatra FC), 
mais aussi Anis Hadj 
Moussa (Vitesse Arnheim) 
et Rafik Guitane (Estoril-
Praia). Du côté des joueurs 
présents, on retrouve 
toujours Aissa Mandi et 
Baghdad Bounedjah. À 
noter le retour de Yacine 
Brahimi dans la liste ou 
encore Yassine Benzia, 
Said Benrahma et Amine 
Gouiri.

Riad Ouenzar.

Après plusieurs semaines 
de tergiversations et de 
rumeurs, Xabi Alonso 

a annoncé cet après-midi qu’il 
allait rester au Bayer Leverkusen. 
L’ancien milieu de terrain 
était pressenti pour revenir à 
Liverpool, dans son ancien club, 
pour remplacer Jürgen Klopp. 
L’entraîneur allemand a réagi 
en conférence de presse à cette 
décision.
« Il fait un travail incroyable là-bas. 
Ils ont une grande équipe et ils vont 
probablement garder l’équipe unie. 
Je comprends qu’il veuille faire ça. 
Pour le reste, je n’ai rien à dire là-
dessus pour être honnête », a-t-il 
souligné devant les médias anglais.

En conférence de presse 
ce vendredi, Xabi Alonso 
a mis fin aux rumeurs 

sur son avenir. Le technicien 
espagnol a confirmé qu’il allait 
bien rester sur le banc du Bayer 
Leverkusen la saison prochaine.
C’est la fin d’un feuilleton qui 
aura duré quelques semaines tout 
de même. Cette saison, tout le 
monde ne parle que du football 
proposé par le Bayer Leverkusen 
de Xabi Alonso. Depuis son 
arrivée à la tête de l’équipe 
en octobre 2022, le technicien 
espagnol a tout changé. Il n’avait 
pas fallu attendre longtemps 
pour voir sa patte sur une 
équipe avec un effectif tout de 
même assez plaisant. Et après 
un peu plus de temps et des 
ajustements l’été dernier, Xabi 
Alonso a fini par confirmer qu’il 
était probablement l’un des 
entraîneurs les plus intéressants 
de sa génération. Cette saison, 
le Bayer Leverkusen semble 
même inarrêtable. Leader 
incontesté de Bundesliga, la 
formation allemande a déjà 10 
points d’avance sur le Bayern 
Munich à 8 journées de la fin. 
Mieux encore, le Bayer est 
tout simplement invaincu en 

championnat avec 22 victoires et 
seulement quatre petits matches 
nuls. Encore en course en Ligue 
Europa également, Xabi Alonso 
peut croire en une saison XXL. 
Et forcément, un profil comme le 
sien ne court pas les rues. Depuis 
quelques semaines, il est cité sur 
les bancs des plus grands clubs 
d’Europe. Parmi eux, il y avait 
notamment le Real Madrid mais 
aussi et surtout Liverpool et le 
Bayern Munich.
Xabi Alonso veut continuer à 
grandir en tant que coach
En officialisant les départs en 
fin de saison de Jurgen Klopp 
et de Thomas Tuchel, les deux 
géants européens avaient fait de 
l’ancien joueur du Real Madrid 
la priorité. Comme nous vous le 
révélions, la formation anglaise 
voulait se reconstruire avec 
Xabi Alonso alors que le géant 
allemand misait sur le fait d’offrir 
un mercato XXL à son futur 
coach. Mais finalement, après 
plusieurs jours de réflexion, Xabi 
Alonso a tranché et il a officialisé 
sa décision en conférence de 
presse. «Il y a eu beaucoup de 
choses concernant mon futur 
ces dernières semaines. On a eu 
beaucoup de matches, beaucoup 

d’objectifs et on devait être focus 
sur nos matches. Durant cette 
trêve, j’ai eu de quoi réfléchir 
et j’ai eu le temps. J’ai pris ma 
décision, la semaine dernière, 
j’ai eu une bonne discussion avec 
mes dirigeants. Je leur ai dit que 
je continuais d’être le coach de 
cette équipe la saison prochaine. 
J’ai essayé de prendre la bonne 
décision, j’ai pris la décision la 
plus naturelle, je pense que c’est 
le moment d’être ici en tant que 
jeune coach, c’est ma place», a-t-
il lancé avant d’expliquer plus en 
profondeur sa décision.
«Je sens que c’est la bonne place 
pour moi. Le club me soutient 

et me respecte. Les fans me 
montrent beaucoup d’amour 
cette saison et même dans les 
moments durs la saison dernière. 
Je crois qu’on peut faire une 
belle saison, le staff m’aide jour 
après jour à mieux travailler. 
Les joueurs me donnent de la 
force, ils veulent être ici et ça 
me donne l’envie de faire mieux. 
Mon job n’est pas fini ici. Je 
suis content ici. En mettant tous 
les éléments sur la table, je suis 
convaincu que c’est la bonne 
décision. C’est un processus, 
le développement de l’équipe 
est lié à mon développement 
en tant que coach. C’est ma 

première saison (complète, 
ndlr) en tant que coach. Je dois 
prouver et gagner en expérience. 
Dans ce club, je me sens stable, 
je suis content dans ce club et 
on travaille ensemble. On est 
toujours ensemble. J’avais dit 
que la semaine dernière serait ma 
deadline. Il fallait se concentrer 
sur notre saison.» Une très bonne 
nouvelle pour les supporters du 
Bayer qui vont donc pouvoir se 
projeter avec un coach qui semble 
vouloir construire quelque chose 
de grand la saison prochaine. 
Pour les supporters de Liverpool 
ou du Bayern Munich, il faut 
désormais regarder ailleurs…

Les problèmes 
physiques de 
Lionel Messi 

ne s’améliorent pas. 
Souffrant d’une gêne 
musculaire depuis le 
match contre Nashville, 
le 14 mars dernier (3-
1), le capitaine argentin 
avait manqué la tournée 
de son équipe nationale 
durant ce mois de mars. 
Mais alors que son retour 
était attendu après cette 

trêve internationale, 
l’attaquant de 36 ans 
va devoir se montrer 
patient.
En effet, il ne participera 
pas au prochain match 
de l’Inter Miami contre 
le New York FC, 
qui se jouera samedi 
(20h30). C’est ce qu’a 
confirmé Javier Morales, 
l’assistant de Gerardo 
Martino, lors d’une 
conférence de presse. 

«Il travaille avec les 
physiothérapeutes, mais 
il est forfait pour demain. 
Il ne sera pas disponible, 
mais nous ferons de 
notre mieux pour qu’il 
soit là pour le prochain 
match. Il travaille avec le 
personnel médical, nous 
allons essayer de le faire 
participer au prochain 
match», a-t-il déclaré ce 
vendredi.

En quittant les travées du 
stade Nelson-Mandela, 
les milliers de supporters 

algériens présents à cette affiche 
n’ont pas regretté d’avoir fait 
le déplacement à la nouvelle 
enceinte olympique algéroise en 
cette soirée de Ramadhan et ce 
malgré les caprices de la météo 
(pluie et froid), les spectateurs 
ont été gavés par le très bon 
spectacle offert par les deux 
équipes mais étaient surtout 
rassurés par le niveau affiché par 
leurs favoris.
Les trois buts marqués par 
l’EN ont camouflé les carences 
défensives de la sélection 
nationale. Apôtres du beau 
football, ils ont surtout apprécié 
la qualité de jeu que propose l’EN 
version Vladimir Petkovic, ce qui 
est vraiment encourageant avant 
d’attaquer les futures échéances 
prévues au mois de juin avec la 

reprise des éliminatoires de la 
Coupe du monde 2026.
Que des satisfactions, mais…
Avant le début de ce tournoi 
organisé sous l’égide de la FIFA, 
de nombreuses zones d’ombre 
planaient. On se demandait plus 
particulièrement comment un 
entraineur nommé juste deux 
semaines avant ce tournoi peut 
préparer cette première sortie 

de l’EN après le calamiteux 
parcours en Côte d’Ivoire. Dès le 
premier match contre la Bolivie, 
on a constaté que l’EN a changé 
de visage, en dépit des difficultés 
rencontrées plus particulièrement 
en défense, alors que par le 
passé quand ça allait mal, 
l’ancien staff procédait à des 
changements poste par poste. 
Vladimir Petkovic, lui, préfère 

autrement agir, en privilégiant 
les changements tactiques avec 
des réajustements judicieux. ‘’ Si 
l’équipe d’Algérie avait affiché 
à la CAN le même niveau que 
celui de ce soir, elle n’aurait 
jamais été éliminée au 1er tour de 
la Coupe d’Afrique des nations’’, 
Commentera Hugo Broos la belle 
prestation des Vets. Le chevronné 
coach belge ne l’a sans douté pas 
déclaré pour gagner la sympathie 
des Algériens mais à l’instar de 
ces derniers, le sélectionneur 
sud-africain a été émerveillé 
par le niveau affiché. Toutefois, 
il ne faut pas retenir que les 
satisfactions. Si tout le monde est 
tombé sur la défense coupable 
d’avoir encaissé 5 buts en deux 
matchs, celle-ci ne peut assumer 
à elle seule cette défaillance. 
Vladimir Petkovic doit dans 
l’urgence trouver des solutions 
pour résoudre ce souci. Constat 

est fait, Nabil Bentaleb n’a pas 
rempli son rôle de sentinelle, un 
rôle que Ramiz Zerrouki assure 
mieux que le milieu de terrain 
du LOSC, lequel assure plus 
au moins la transition entre le 
milieu et la défense. A droite, 
mardi soir, on a vu un bon Kevin 
Guitoun et un Amoura avant sa 
sortie plus à l’aise sur le même 
côté (droit), par contre Hadj 
Moussa doit apprendre à mieux 
finir ses actions. Moins bon lors 
de ses matchs précédents avec 
l’EN, Saïd Benrahma a montré 
un léger mieux dans son jeu 
quand il est entré en deuxième 
mi- temps. Avec le retour de 
Bennacer, Gouiri ou Ounas, les 
prochaines sorties, le jeu de l’EN 
sera plus compact, et Vladimir 
Petkovic aura certainement une 
grosse marge de manœuvre pour 
mieux appliquer toutes ses idées, 
prévoit- on.

Lors des deux matchs du 
rassemblement de mars 
et le tournoi FIFA Series 

2024, Rayan Aït-Nouri a fait 
l’étalage de sa maîtrise technique 
sur le couloir gauche. Cependant, 
si son apport offensif est 
remarquable, il y a un seul petit 
bémol. En effet, le sociétaire 
de Wolverhampton (Premier 
League) est un peu fébrile 
défensivement. Et Vladimir 
Petkovic a donné l’impression 
de remédier à ce point… en le 
replaçant un peu plus haut sur le 
terrain. Enfin de match, il était 
presque dans un rôle de milieu 
gauche qui mangeait la ligne. 
En seconde période du match 

Afrique du Sud – Algérie (3-3), 
on a pu voir que les Fennecs ont 
réussi à reprendre l’ascendant sur 
les Bafana Bafana. Notamment 
dans le milieu de terrain. Les 
entrées d’Ahmed Kendouci mais 
aussi le replacement de Rayan 
Aït-Nouri étaient pour beaucoup.
Ce dernier est monté d’un cran 
après l’incorporation de Jaouen 
Hadjam comme latéral gauche. 
« En seconde période, j’ai 
demandé à Ait Nouri de jouer 
dans une position avancée sur 
le terrain. Le but était d’aider 
nos attaquants devant et mettre 
plus de pression sur la défense 
adverse », explique Vladimir 
Petkovic.

Plus utile dans une défense à 
trois ?
Le rendement, nettement 
meilleur, du pensionnaire des 
Wolves pourrait inciter le coach 
des Verts à reconsidérer son 
utilisation dans l’avenir. Aït-
Nouri est un joueur très porté 
vers l’avant. Il aime se trouver 
proche de la surface adverse. On 
peut le constater chaque week-
end en Angleterre où il participe 
constamment aux phases 
offensives de son équipe.
Dès lors, on pourrait penser que 
le joueur de 22 ans serait plus 
utile dans un 3-5-2 ou un 3-4-
3. La première mise en place 
a déjà été utilisée par Petkovic 

du temps où il drivait la Suisse. 
Pour l’instant, le Bosnien n’a 
pas expérimenté ce schéma avec 
les Verts. Il devrait permettre à 
Aït-Nouri de laisser s’exprimer 

sa large palette technique sans 

crainte de perdre la balle dans des 

zones “sensibles” et d’avoir une 

plus-value offensive certaine.
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auTOMOBILe :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’ imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’ il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batter ieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’ il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’ Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’ impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’ intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

CINÉMa :
Au Japon, la sortie de “Oppenheimer” huit mois après 

est très critiquée

Le film oscarisé de e film oscarisé de 
Christopher Nolan, Christopher Nolan, 
qui raconte la création qui raconte la création 

de la bombe atomique, est de la bombe atomique, est 
sorti en juillet 2023 aux sorti en juillet 2023 aux 
Etats-Unis et en France, mais Etats-Unis et en France, mais 
il n'est projeté dans les salles il n'est projeté dans les salles 
de cinéma japonaises qu'à de cinéma japonaises qu'à 
partir de vendredi.partir de vendredi.
Un film sur un passé très Un film sur un passé très 
douloureux. Oppenheimer douloureux. Oppenheimer 
de Christopher Nolan sort de Christopher Nolan sort 
en salle au Japon vendredi en salle au Japon vendredi 
29 mars. Consacré au 29 mars. Consacré au 
physicien américain Robert physicien américain Robert 
Oppenheimer, père de la Oppenheimer, père de la 
bombe atomique, le long-bombe atomique, le long-
métrage de 3 heures a connu métrage de 3 heures a connu 
un large succès dans le monde un large succès dans le monde 
entier l'été dernier. Il a par entier l'été dernier. Il a par 
ailleurs raflé sept statuettes ailleurs raflé sept statuettes 
lors de la dernière cérémonie lors de la dernière cérémonie 
des Oscars, dont celles du des Oscars, dont celles du 
meilleur film et du meilleur meilleur film et du meilleur 
réalisateur.réalisateur.
Mais au Japon, où l'arme Mais au Japon, où l'arme 
nucléaire a dévasté les villes nucléaire a dévasté les villes 
d'Hiroshima et Nagazaki, les d'Hiroshima et Nagazaki, les 
6 et 9 août en 1945, à la fin de 6 et 9 août en 1945, à la fin de 
la Seconde Guerre mondiale, la Seconde Guerre mondiale, 
tuant plus de 214 000 tuant plus de 214 000 
personnes, il a fallu attendre personnes, il a fallu attendre 
plus de six mois pour que plus de six mois pour que 
le film soit projeté. Aucune le film soit projeté. Aucune 
raison officielle n'a été raison officielle n'a été 
avancée, mais le distributeur avancée, mais le distributeur 
nippon du film, Bitters End, nippon du film, Bitters End, 

a déclaré dans le magazine a déclaré dans le magazine 
américain Variety qu'il avait américain Variety qu'il avait 
pris cette décision "après pris cette décision "après 
des mois de réflexions et de des mois de réflexions et de 
discussions". Il a souligné discussions". Il a souligné 
"la sensibilité particulière du "la sensibilité particulière du 
sujet".sujet".

Des points de vue Des points de vue 
divergentsdivergents

Début mars, le distributeur Début mars, le distributeur 
d'Oppenheimer au Japon a d'Oppenheimer au Japon a 
organisé une avant-première organisé une avant-première 
et une table ronde dans la ville et une table ronde dans la ville 
d'Hiroshima afin d'évaluer la d'Hiroshima afin d'évaluer la 
réaction du public avant la réaction du public avant la 
sortie officielle du film, relate sortie officielle du film, relate 
le Asahi Shimbun. Plusieurs le Asahi Shimbun. Plusieurs 
voix ont émis des critiques, voix ont émis des critiques, 
comme l'ancien maire de la comme l'ancien maire de la 
ville, Takashi Hiraoka, âgé ville, Takashi Hiraoka, âgé 
de 96 ans. Il a notamment de 96 ans. Il a notamment 
regretté que le film n'ait regretté que le film n'ait 
pas davantage montré pas davantage montré 
"les horreurs des armes "les horreurs des armes 
nucléaires", cite le quotidien nucléaires", cite le quotidien 
japonais. Il s'est interrogé japonais. Il s'est interrogé 
sur l'absence d'images des sur l'absence d'images des 
villes dévastées après les villes dévastées après les 
bombardements. "Le film bombardements. "Le film 
a été réalisé de manière à a été réalisé de manière à 
valider la conclusion selon valider la conclusion selon 
laquelle la bombe atomique laquelle la bombe atomique 
a été utilisée pour sauver la a été utilisée pour sauver la 
vie des Américains", a ajouté vie des Américains", a ajouté 
l'ancien édile d'Hiroshima.l'ancien édile d'Hiroshima.
Une autre habitante Une autre habitante 
d'Hiroshima, Kyoko Heya, d'Hiroshima, Kyoko Heya, 

interrogée par l'AFP, a interrogée par l'AFP, a 
également estimé que le également estimé que le 
film était "très centré sur film était "très centré sur 
l'Amérique" mais a toutefois l'Amérique" mais a toutefois 
souhaité "que beaucoup de souhaité "que beaucoup de 
gens [le] regardent" afin gens [le] regardent" afin 
d'engager des discussions d'engager des discussions 
sur les armes atomiques. sur les armes atomiques. 
Même impression pour Yu Même impression pour Yu 
Sato, étudiante de 22 ans Sato, étudiante de 22 ans 
à l'université d'Hiroshima. à l'université d'Hiroshima. 
"Même s'il [Robert "Même s'il [Robert 
Oppenheimer] n'avait pas Oppenheimer] n'avait pas 
l'intention de tuer beaucoup l'intention de tuer beaucoup 
de gens, il ne peut pas être de gens, il ne peut pas être 
considéré comme totalement considéré comme totalement 
exempt de responsabilité", exempt de responsabilité", 
observe-t-elle auprès de observe-t-elle auprès de 
l'AFP.l'AFP.
"Ce film montre la divergence "Ce film montre la divergence 
des points de vue entre les des points de vue entre les 
Américains et les Japonais sur Américains et les Japonais sur 
ce qu'il s'est passé en 1945, ce qu'il s'est passé en 1945, 
explique Yuta Yagishita, explique Yuta Yagishita, 
journaliste à Courrier journaliste à Courrier 
international, à franceinfo. international, à franceinfo. 
Il y a une différence Il y a une différence 
fondamentale entre les fondamentale entre les 
Américains qui pensent que Américains qui pensent que 
ces bombardements étaient ces bombardements étaient 
nécessaires pour mettre nécessaires pour mettre 
fin à la guerre et qu'ils ont fin à la guerre et qu'ils ont 
même pu sauver des vies même pu sauver des vies 
japonaises en stoppant le japonaises en stoppant le 
conflit", expose-t-il. Côté conflit", expose-t-il. Côté 
japonais, la mémoire de ces japonais, la mémoire de ces 
événements est toujours très événements est toujours très 

douloureuse et reste centrale douloureuse et reste centrale 
dans l'identité nationale, dans l'identité nationale, 
avec notamment toute une avec notamment toute une 
littérature consacrée aux littérature consacrée aux 
victimes, les "hibakusha", victimes, les "hibakusha", 
souligne Yuta Yagishita.souligne Yuta Yagishita.

L 'opinion publique L'opinion publique 
choquéechoquée

En janvier 2023, le En janvier 2023, le 
réalisateur Christopher Nolan réalisateur Christopher Nolan 
avait justifié l'absence de avait justifié l'absence de 
représentation des victimes représentation des victimes 
japonaises dans son film en japonaises dans son film en 
expliquant que "s'écarter de expliquant que "s'écarter de 
l'expérience d'Oppenheimer l'expérience d'Oppenheimer 
trahirait les termes de la trahirait les termes de la 
narration", cite NBC News. narration", cite NBC News. 
Son long-métrage s'inspire Son long-métrage s'inspire 
d'ailleurs d'une biographie d'ailleurs d'une biographie 
du physicien : Robert du physicien : Robert 
Oppenheimer : Triomphe et Oppenheimer : Triomphe et 
tragédie d'un génie, écrite par tragédie d'un génie, écrite par 
les auteurs américains Kai les auteurs américains Kai 
Bird et Martin J. Sherwin. "Il Bird et Martin J. Sherwin. "Il 
a appris les bombardements a appris les bombardements 
d'Hiroshima et de Nagasaki d'Hiroshima et de Nagasaki 
à la radio, comme le reste du à la radio, comme le reste du 
monde, défend le cinéaste. monde, défend le cinéaste. 
Comme je ne cesse de le Comme je ne cesse de le 
rappeler à tout le monde, ce rappeler à tout le monde, ce 
n'est pas un documentaire. n'est pas un documentaire. 
C'est une interprétation. C'est C'est une interprétation. C'est 
mon travail."mon travail."
L'été dernier, les sorties L'été dernier, les sorties 
simultanées de Oppenheimer simultanées de Oppenheimer 
et du film Barbie ont et du film Barbie ont 
également provoqué l'émoi également provoqué l'émoi 

au Japon, car elles ont au Japon, car elles ont 
engendré d'innombrables engendré d'innombrables 
mèmes sur internet. Sous mèmes sur internet. Sous 
le hashtag #Barbenheimer, le hashtag #Barbenheimer, 
de nombreuses images de nombreuses images 
associant la poupée à la associant la poupée à la 
bombe atomique ont circulé, bombe atomique ont circulé, 
choquant l'opinion publique. choquant l'opinion publique. 
"Vous devriez visiter le parc "Vous devriez visiter le parc 
du Mémorial de la paix à du Mémorial de la paix à 
Hiroshima et apprendre ce Hiroshima et apprendre ce 
qui s'est passé là-bas. C'est qui s'est passé là-bas. C'est 
l'un des plus graves crimes l'un des plus graves crimes 
contre l'humanité" ou "Nous, contre l'humanité" ou "Nous, 
Japonais, n'oublierons jamais Japonais, n'oublierons jamais 
cet été-là", ont dénoncé cet été-là", ont dénoncé 
des internautes, en publiant des internautes, en publiant 
des photos de vêtements des photos de vêtements 
d'enfants brûlés retrouvés d'enfants brûlés retrouvés 
dans les décombres des villes dans les décombres des villes 
bombardées.bombardées.
Warner Bros, le distributeur Warner Bros, le distributeur 
de Barbie, a présenté ses de Barbie, a présenté ses 
excuses après avoir relayé excuses après avoir relayé 
certains montages et le certains montages et le 
hashtag #NoBarbenheimer, hashtag #NoBarbenheimer, 
a circulé pour faire cesser a circulé pour faire cesser 
ces publications. Pour Luli ces publications. Pour Luli 
van der Does, sociologue van der Does, sociologue 
à l'université d'Hiroshima, à l'université d'Hiroshima, 
cité par Les Echos, il est cité par Les Echos, il est 
"douloureux de constater que "douloureux de constater que 
les jeunes n'ont aucune idée les jeunes n'ont aucune idée 
de l'atrocité de l'utilisation de l'atrocité de l'utilisation 
d'armes nucléaires contre des d'armes nucléaires contre des 
êtres humains".êtres humains".

TeNNIS :
Miami : Danielle Collins élimine Caroline Garcia, Jannik 

Sinner et Daniil Medvedev dans le dernier carré

La 24e joueuse mondiale, a 24e joueuse mondiale, 
dernière représentante dernière représentante 
française, a été largement française, a été largement 

dominée par l'Américaine dominée par l'Américaine 
Danielle Collins, mercredi.Danielle Collins, mercredi.
Elle n'ira pas en demi-finales Elle n'ira pas en demi-finales 
du WTA 1000 de Miami. du WTA 1000 de Miami. 
Caroline Garcia est retombée Caroline Garcia est retombée 
sur terre, mercredi 27 mars, sur terre, mercredi 27 mars, 
battue par Danielle Collins en battue par Danielle Collins en 
deux manches sèches (6-3, 6-2). deux manches sèches (6-3, 6-2). 
La confiance et l'euphorie de la La confiance et l'euphorie de la 
victoire décrochée contre Coco victoire décrochée contre Coco 
Gauff au tour précédent n'auront Gauff au tour précédent n'auront 
pas réussi à lui faire oublier sa pas réussi à lui faire oublier sa 
douleur à l'épaule. La Française, douleur à l'épaule. La Française, 
qui a fait appel au kiné en début qui a fait appel au kiné en début 
de deuxième manche, n'a jamais de deuxième manche, n'a jamais 
dominé les débats.dominé les débats.
Il y a bien eu un duel dans le Il y a bien eu un duel dans le 
premier acte, chaque joueuse premier acte, chaque joueuse 
conservant sa mise en jeu jusqu'à conservant sa mise en jeu jusqu'à 
4-4. C'est à cet instant que 4-4. C'est à cet instant que 
Danielle Collins, bien moins Danielle Collins, bien moins 
bousculée sur son service, a bousculée sur son service, a 
réalisé le premier break de la réalisé le premier break de la 
rencontre, logiquement. Le rencontre, logiquement. Le 
match était comme terminé après match était comme terminé après 
le gain de la première manche le gain de la première manche 

par l'Américaine, 53e joueuse par l'Américaine, 53e joueuse 
mondiale. Gênée physiquement, mondiale. Gênée physiquement, 
Garcia a presque donné son jeu Garcia a presque donné son jeu 
de service à 1-1. Après le temps de service à 1-1. Après le temps 
mort médical, la tendance n'a pas mort médical, la tendance n'a pas 
changé. La Lyonnaise a montré changé. La Lyonnaise a montré 
ce visage fermé si caractéristique, ce visage fermé si caractéristique, 
généralement annonciateur de sa généralement annonciateur de sa 
prochaine défaite.prochaine défaite.
Même si elle quitte le tournoi Même si elle quitte le tournoi 
sur un match où elle ne se sera sur un match où elle ne se sera 
pas procuré la moindre balle de pas procuré la moindre balle de 
break, tout ne sera pas à jeter break, tout ne sera pas à jeter 

lors de cette semaine floridienne. lors de cette semaine floridienne. 
Caroline Garcia a enchaîné trois Caroline Garcia a enchaîné trois 
victoires après un début de saison victoires après un début de saison 
décevant et surtout engrangé décevant et surtout engrangé 
un peu de confiance. "Oui, c'est un peu de confiance. "Oui, c'est 
vraiment un très bon tournoi, on vraiment un très bon tournoi, on 
est très positifs par rapport à ça" est très positifs par rapport à ça" 
a-t-elle garanti à L'Equipe. Reste a-t-elle garanti à L'Equipe. Reste 
à savoir si la blessure contractée à savoir si la blessure contractée 
à l'épaule ne l'handicapera pas à l'épaule ne l'handicapera pas 
pour le début de la saison sur pour le début de la saison sur 
terre battue, prévue début avril.terre battue, prévue début avril.
Danielle Collins retrouvera Danielle Collins retrouvera 

pour sa part la Russe Ekaterina pour sa part la Russe Ekaterina 
Alexandrova, tête de série Alexandrova, tête de série 
numéro 14 et autrice d'une belle numéro 14 et autrice d'une belle 
performance pour renverser une performance pour renverser une 
autre Américaine, la 5e joueuse autre Américaine, la 5e joueuse 
mondiale Jessica Pegula (3-6, mondiale Jessica Pegula (3-6, 
6-4, 6-4).6-4, 6-4).

Sinner et Medvedev se Sinner et Medvedev se 
retrouveront en demi-finaleretrouveront en demi-finale

Si le tableau féminin a été sans Si le tableau féminin a été sans 
dessus dessous depuis le début dessus dessous depuis le début 
du tournoi, les favoris chez les du tournoi, les favoris chez les 
hommes ont continué de tenir hommes ont continué de tenir 

leur rang. La tête de série numéro leur rang. La tête de série numéro 
2, l'Italien Jannik Sinner, a écarté 2, l'Italien Jannik Sinner, a écarté 
le Tchèque Tomas Machac (6-le Tchèque Tomas Machac (6-
4, 6-2) dans un match moins 4, 6-2) dans un match moins 
aisé que le score ne le laisserait aisé que le score ne le laisserait 
entendre. Sinner a dû batailler entendre. Sinner a dû batailler 
dans le premier set pour prendre dans le premier set pour prendre 
le dessus sur le surprenant le dessus sur le surprenant 
Tchèque, présent en quarts de Tchèque, présent en quarts de 
finale de Masters 1000 pour la finale de Masters 1000 pour la 
première fois de sa carrière.première fois de sa carrière.
Le Transalpin de 22 ans aura Le Transalpin de 22 ans aura 
le droit dans le dernier carré à le droit dans le dernier carré à 
une revanche floridienne contre une revanche floridienne contre 
Daniil Medvedev, un remake Daniil Medvedev, un remake 
de la finale de l'édition 2023 de la finale de l'édition 2023 
remportée par le Russe. Le remportée par le Russe. Le 
protégé de Gilles Cervara s'est protégé de Gilles Cervara s'est 
défait du Chilien Nicolas Jarry défait du Chilien Nicolas Jarry 
(6-2, 7-6), très soutenu à Miami (6-2, 7-6), très soutenu à Miami 
par la communauté hispanophone par la communauté hispanophone 
durant ce match. En contrôle durant ce match. En contrôle 
dans le premier set, Medvedev dans le premier set, Medvedev 
a dû se montrer solide dans la a dû se montrer solide dans la 
deuxième manche, conclue par deuxième manche, conclue par 
un tie-break durant lequel Jarry un tie-break durant lequel Jarry 
n'a pas su pleinement saisir ses n'a pas su pleinement saisir ses 
opportunités.opportunités.
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Intelligence artificielle  
Non, cette photo ne montre pas Yasuke, le « premier 

samouraï noir du Japon »

Pourquoi Nintendo boude l’esport ?

Armure de samouraï sur 
le corps, katana à la 
taille, château japonais 

en arrière-plan, femme et fille 
en tenues traditionnelles à ses 
côtés : l’image montrant « 
Yasuke », le « premier samouraï 
noir et étranger au Japon », est à 
première vue plutôt réaliste.

Partagée de nombreuses fois 
sur Internet depuis plusieurs 
semaines, cette image a 
l’apparence d’une photo 
d’époque, de par son absence 
de couleurs, son teint sépia et 
ses bords abîmés, autant de 
signes du passage du temps sur 
le papier.

« Il était un homme d’origine 
africaine arrivé au Japon en 
1579, qui devint samouraï au 
service du seigneur de guerre 
Oda Nobunaga. Il fut l’un des 

rares étrangers à atteindre un 
tel rang dans l’entourage de 
Nobunaga […] La couleur de 
sa peau suscitait de la curiosité 
et des réactions variées, certains 
croyant qu’elle apportait l’esprit 
de la mort », indique le texte 
qui accompagne la photo dans 
une publication partagée plus de 
3.000 fois sur Facebook.

Fake off

Si l’histoire rapportée dans la 
publication est bien réelle – 
l’existence de Yasuke est admise 
sur le plan historique – difficile 
d’en dire autant concernant la 
photo. Ou plutôt cette image 
générée par une intelligence 
artificielle, imitant l’apparence 
d’une vieille photo.

Une première incohérence 
apparaît directement : Yasuke 

a vécu au XVIe siècle. Les 
premières photos de l’histoire 
remontent aux années 1830, 
avec notamment la première 
photo représentant des humains 
par Louis Daguerre en 1838.

Plusieurs indices sur la photo 
elle-même permettent de 
constater qu’elle n’est pas 
authentique, comme les yeux 
des trois personnages, aux traits 
peu précis et à l’apparence sans 
vie.

Sur la photo entière, qu’on 
peut trouver à l’aide d’une 
recherche d’image inversée, on 
constate également quelques 
détails illogiques, comme le 
sabre à la taille du samouraï, 
dont la courbure s’inverse au 
niveau de l’avant-bras. La 
manche gauche de la tunique 
de l’enfant disparaît également 

en se confondant avec celle de 

la femme. D’ailleurs, l’histoire 

ne dit pas si Yasuke a eu une 

compagne et une descendance.

Arrivé au Japon probablement 

depuis le Mozambique aux côtés 

du père jésuite italien Alessandro 
Valignano, Yasuke serait par 
la suite entré au service du 
seigneur Oda Nobunaga, avant 
de disparaître après la défaite de 
ce dernier contre un autre chef 
de guerre.

Malgré la popularité de ses 
jeux multijoueurs, l’entreprise 
japonaise entretient une relation 
compliquée avec le milieu des 
compétitions professionnelles

Si vous avez touché à un 
jeu vidéo, mais seulement 
à un seul, il y a des chances 
que ce soit sur une console 
Nintendo. La marque japonaise 
entretient depuis toujours une 
image familiale, et propose 
de nombreuses expériences 
multijoueur, du match Pokémon 
sur Gameboy à la course de 
Mario Kart.

Sur certains jeux, la simple 
petite partie entre amis ne suffit 
pas. Si bien que de nombreux 
fans ont voulu créer leurs 
propres compétitions. Sur le 
jeu de combat Super Smash 
Bros Ultimate, par exemple, 
certains tournois en présentiel 
rassemblent jusqu’à 4.000 
joueurs. L’équation multijoueur 
+ fans volontaires + public assuré 
+ prestige de la compétition 
semble évidente. Seulement 
voilà : avec Nintendo, c’est « je 
t’aime, moi non plus. »

Contrôle plus que collaboration

L’entreprise a en effet un rapport 
très distant au monde de l’e-
sport. La firme organise très 
peu de tournois officiels, malgré 
quelques événements comme 
un championnat international 
et pluridisciplinaire autour de 

Pokémon, dont la première 
édition s’est déroulée à 
Yokohama l’an dernier. Cette 
franchise, l’une des plus connues 
au monde, avait réussi à réunir 
1600 participants en présentiel. 
Pourtant, tous les fans ne sont 
pas logés à la même enseigne.

Parmi ceux qui ont l’impression 
de souffrir le plus de cette 
situation, il y a les joueurs de 
Smash. « En 2019, Nintendo 
avait essayé d’organiser un 
tournoi officiel en trois contre 
trois, raconte Gluttony, joueur 
professionnel dans l’équipe 
Solary. Ils ne l’ont jamais refait, 
sûrement à cause du confinement. 
En 2023, globalement, ils 
ignorent la communauté pro, il 
n’y a aucune communication. » 
Pire, Nintendo est dans « une 

politique de contrôle plus que 
de collaboration », estime Paul 
Arrivé, journaliste spécialisé 
e-sport pour L’Equipe.

Déjà en 2013, Nintendo s’était 
opposé à la présence de Smash 
à l’EVO, le plus gros tournoi 
international de jeu de combat, où 
l’on s’affronte sur Street Fighter 
ou Tekken. Même rengaine en 
2022 : « La communauté a voulu 
organiser un «World Tour», 
explique Gluttony. Deux entités 
ont voulu prendre en charge 
l’organisation, ce qui a créé des 
conflits, et Nintendo a fini par 
interdire les deux tournois. »

L’incident a même poussé 
l’entreprise japonaise à créer 
des « guidelines », un guide 
d’organisation des tournois. 
Les plus grosses structures, 

notamment celles qui souhaitent 
réaliser un bénéfice sur 
l’événement (même caritatif), 
doivent obtenir une autorisation 
de Nintendo, avec des clauses 
négociées au cas par cas. 
Les plus petits tournois, dits 
communautaires, peuvent 
bénéficier d’une licence tacite, 
pour peu qu’ils respectent 
certaines conditions. Sauf 
que celles-ci sont jugées très 
restrictives par la communauté 
: prix plafond pour les 
joueurs et les spectateurs, 
pas de récompense en argent, 
interdiction de vendre de la 
nourriture et des boissons.

« Ne prenez pas les choses au 
sérieux »

Cette démarche relève en 
partie de certaines différences 
culturelles. « Tirer un gain de 
ce genre d’événement, c’est 
quelque chose que Nintendo 
rejette intégralement, détaille 
le journaliste Paul Arrivé. Au 
Japon, les tournois sont sans 
dotations. » En effet, dans ce 
pays, malgré une importante 
culture des salles d’arcade, 
la compétition vidéoludique 
professionnelle a du mal à 
émerger.

De plus, Nintendo soigne 
son image d’éditeurs de jeux 
familiaux. La compétition et la 
professionnalisation qui reposent 
sur le talent à l’état pur vont à 

l’encontre de la philosophie de 

leurs jeux. Ceux qui ont joué à 

Mario Kart vous le diront : on 

peut jouer parfaitement et perdre 

à quelques mètres de l’arrivée 

parce que vos adversaires ont 

eu de meilleurs objets que 

vous à la roulette. « Ils veulent 

faire en sorte que les joueurs 

s’amusent et que n’importe qui 

puisse gagner, juge Gluttony. 

Le message c’est «Ne prenez 

pas trop les choses au sérieux», 

mais, pour un joueur compétitif, 

c’est frustrant. »

Pourtant, Nintendo continue 

de draguer ponctuellement 

les joueurs intéressés par le 

compétitif. Pokémon Unite, 

lancé en 2021, s’inspire de jeux 

comme League of Legends. En 

2017, lors du premier trailer 

de leur dernière console, la 

Switch, la marque mettait en 

scène deux équipes de Splatoon 

s’affronter devant du public, 

en maillot de sport. « Nintendo 

voit la compétition comme 

quelque chose qui génère de 

l’engagement, et qui va faire 

en sorte que les gens achètent 

leurs jeux, estime Paul Arrivé. 

Pour eux, l’e-sport est un axe de 

développement marketing. »



Samedi 30 Mars 2024

16 Santé SeybouSe Times

L’anémie est définie par 
une baisse du taux 
d’hémoglobine dans 

le sang. Les anémies peuvent 
être liées à des infections, des 
affections chroniques ou encore, 
comme dans le cas de l’anémie 
pernicieuse, à un défaut d’apport 
ou d’utilisation de vitamine B12.
L’anémie pernicieuse est 
liée à un déficit en vitamine 
B12. L’anémie pernicieuse 
peut engendrer de la 
fatigue, des crampes, voire 
parfois des problèmes 
neurologiques. Le traitement 
de l’anémie pernicieuse 
consiste à administrer des 
suppléments en vitamine B12.
1. Qu’est-ce que 
l’anémie pernicieuse ?
C’est l’hémoglobine présente 
dans les globules rouges qui 
permet de transporter l’oxygène 
à travers le corps. Quand 
l’hémoglobine vient à manquer, 
le transport de l’oxygène est 
diminué et on parle d’anémie. 

De nombreux facteurs peuvent 
impacter la fabrication de 
l’hémoglobine. Une perte 
de sang abondante pendant 
les règles peut par exemple 
provoquer une anémie. Une 
carence en fer peut provoquer 
une anémie, car le fer est 
nécessaire à la fabrication de 
l’hémoglobine. Une carence en 
vitamine B12 peut également 
provoquer une anémie, car cette 
vitamine est indispensable à la 

formation des globules rouges. 
Habituellement, les réserves 
de cette vitamine sont assez 
importantes. Le Manuel MSD 
précise ainsi que les réserves en 
vitamine B12 peuvent couvrir 
les besoins de l’organisme 
pendant au moins 3 ans.
2. Quels sont les symptômes 
de l’anémie pernicieuse ?
Les premiers symptômes 
de l’anémie pernicieuse 
se développent au bout de 

plusieurs années de carence en 
vitamine B12. Ces symptômes 
sont généralement ceux de 
l’anémie, on retrouve une 
pâleur, une grande fatigue et une 
perte de poids. La vitamine B12 
étant également impliquée dans 
d’autres fonctions (fonction 
nerveuse, synthèse d’ADN), 
une carence en vitamine B12 
peut également provoquer des 
neuropathies périphériques 
(atteinte des nerfs périphériques) 
se traduisant par des sensations de 
picotements, de fourmillements. 
Des troubles psychiatriques 
peuvent aussi apparaitre.
3. Comment soigner une 
anémie pernicieuse ?
Généralement, l’anémie 
pernicieuse se manifeste chez 
les personnes dont l’organisme 
n’absorbe pas suffisamment ou 
ne stocke pas assez la vitamine 
B12, ou chez qui les apports 
alimentaires en vitamine B12 
sont insuffisants. Certaines 
maladies auto-immunes 

peuvent également provoquer 
une anémie pernicieuse. Une 
carence en vitamine B12 est 
définie généralement par un 
taux de vitamine B12 inférieur 
à 148 pmol/L, comme le 
précise l’article de W.K. 
Silverstein intitulé Vitamine 
B12 deficiency. Le traitement 
consiste en une supplémentation 
en vitamine B12. Elle peut 
être administrée par voie orale 
ou par voie intramusculaire. 
Le traitement doit le plus 
souvent être administré sur le 
long terme. Dans certains cas, 
l’administration de vitamine 
B12 peut se faire de manière 
préventive, notamment en 
cas de chirurgie digestive 
ou chez des personnes ayant 
un régime alimentaire très 
pauvre en aliments d’origine 
animale, comme le précise 
l’association française de 
Formation Médicale Continue 
en Hépato-Gastro-Entérologie.

Anémie pernicieuse : 

quels sont les symptômes et comment la soigner ?

Alors que l’hypertension 
touche près d’un 
adulte sur trois, 

des chercheurs américains 
estiment que cette habitude 
aiderait à rester en bonne santé.
C’est une préoccupation qui 
inquiète près d’un Français sur 
deux, selon un récent sondage 
: la santé. De nombreuses 
études mettent en garde sur 
les risques de la sédentarité ou 
d’une mauvaise alimentation sur 
la santé. Mais des chercheurs 
américains estiment qu’un geste 
tout simple peut aider à prendre 
soin de sa santé, particulièrement 
pour les personnes 
souffrant d’hypertension.
Pour rappel, cette pathologie 
chronique constitue un 
facteur de risque majeur de 
pathologies cardio-neuro-
vasculaires, tels que l’infarctus 
du myocarde ou l’accident 
vasculaire cérébral (AVC)
Selon les spécialistes de la 
Texas A&M University School 
of Public Health, aux États-

Unis, les patients qui surveillent 
régulièrement leur tension 
artérielle ont tendance à avoir 
une meilleure qualité de vie et à 
réduire leurs dépenses de santé. 
Leurs résultats sont publiés dans 
la revue JAMA Network Open.
Relever sa pression 
artérielle permettrait 
d’améliorer la qualité de vie
Pour en arriver à ces conclusions, 
les chercheurs ont mené une 
méta-analyse, c’est-à-dire qu’ils 
se sont basés sur de précédents 
travaux de recherche. Au total, 
ce sont 16 études qui ont été 
passées au crible. La durée de 
suivi des participants s’élevait de 
six à vingt-quatre mois. Parmi les 
critères de sélection de l’étude, 
elles devaient contenir des 
informations sur l’évolution de la 
tension artérielle au fil du temps 
ainsi que sur leurs conséquences 
sur la santé des participants. 
De plus, les volontaires 
devaient avoir mesuré, à leur 
domicile, leur tension artérielle. 
Ces derniers souffraient 

d’hypertension artérielle, c’est-
à-dire que leur tension artérielle 
systolique étant supérieure ou 
égale à 130 mm Hg et pression 
artérielle diastolique était 
supérieure ou égale à 80 mm Hg.
Pour rappel, “l’autosurveillance 
de la tension artérielle comprend 
à la fois les mesures de tension 
artérielle à domicile (HBPM) et 
les mesures ambulatoires (MAPA) 
collectées automatiquement 
sur une période de 24 heures”, 
précisent les chercheurs. Pour 
prendre soi-même sa tension 

artérielle, il faut être équipé 
d’un appareil d’auto mesure.
“La liste des appareils validés 
se trouve sur le site de l’Agence 
nationale de sécurité du 
médicament et des produits de 
santé (ANSM) et il faut choisir 
de préférence ceux utilisant un 
brassard”, rappelait auprès de 
Femme Actuelle le Pr Gérard 
Helft, cardiologue et président 
de la Fédération Française 
de Cardiologie. Selon lui, les 
montre connectées, “ne sont, 
à ce jour, pas suffisamment 

fiables, dès que les valeurs 
sortent des valeurs ‘normales’”.
Auto-mesure de l’hypertension 
artérielle : des données plus fiables
Les chercheurs ont remarqué que 
“60% des 16 études examinées 
dans leur analyse ont identifié 
les mesures de pression artérielle 
à domicile ou ambulatoires 
comme étant plus rentables que 
la surveillance conventionnelle 
de la pression artérielle dans 
un cabinet de soins de santé”.
Plus précisément, les auteurs 
notent que le fait d’auto-
évaluer la pression artérielle au 
quotidien permettait de détecter 
l’hypertension masquée. De 
plus, ces données étaient plus 
fiables, car elles permettaient de 
limiter l’hypertension artérielle 
de la blouse blanche, c’est-à-
dire une tension artérielle élevée 
uniquement dans le cas de 
consultations médicales. Sur le 
long terme, les auteurs constatent 
une diminution des effets 
indésirables et d’amélioration 
de la qualité de vie des patients.

Hypertension : effectué régulièrement, ce geste simple 
aiderait à rester en bonne santé, selon une étude
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Le miel, trésor sucré 
produit par les abeilles, 
ne se limite pas à ravir 

nos papilles gustatives, ses 
bienfaits s’étendent jusqu’à 
notre peau, offrant une 
alternative naturelle et douce 
pour sublimer notre visage.

Les propriétés antibactériennes 
du miel en font un allié 
puissant pour lutter contre 
les imperfections cutanées. 
Appliqué régulièrement, il 
peut aider à prévenir l’acné et 
à apaiser les inflammations, 
laissant ainsi la peau plus nette 
et revitalisée.

Outre ses propriétés 
antibactériennes, le miel 
possède des qualités hydratantes 
exceptionnelles. En l›appliquant 
sur la peau, il agit comme un 

humectant naturel, attirant 
et retenant l›humidité pour 
maintenir la douceur et 
l›élasticité cutanées. Cette 
capacité hydratante en fait un 
remède efficace pour traiter les 

peaux sèches et irritées, offrant 

un soulagement instantané et 

une sensation de fraîcheur.

Des bienfaits multiples pour le 

visage

De plus, le miel regorge 
d›antioxydants, contribuant 
ainsi à lutter contre les 
radicaux libres responsables 
du vieillissement prématuré de 
la peau. Ces agents protecteurs 
font du miel un ingrédient idéal 
pour maintenir la jeunesse de la 
peau et prévenir les signes du 
temps.

Un autre avantage du miel réside 
dans sa capacité à illuminer le 
teint. Ses enzymes naturelles 
exfolient en douceur la peau, 
éliminant les cellules mortes et 
révélant une peau plus lumineuse 
et plus éclatante. De plus, ses 
propriétés anti-inflammatoires 
aident à réduire les rougeurs et à 
apaiser les irritations, offrant un 
teint uniforme et apaisé.

Cicatrisation cutanée et 

atténuation des cicatrices

L›application du miel sur le 
visage peut également favoriser 
la cicatrisation cutanée. Grâce à 
ses propriétés régénératrices, le 
miel aide à atténuer les cicatrices 
et à accélérer la guérison des 
petites blessures. C›est une 
solution douce et naturelle pour 
réparer la peau endommagée, 
laissant derrière elle une peau 
plus lisse et plus uniforme.

Les effets bienfaisants du miel 
sur le visage sont multiples. De 
ses propriétés antibactériennes 
à ses capacités hydratantes 
et illuminatrices, le miel se 
révèle être un ingrédient naturel 
précieux pour une peau saine et 
éclatante.

Ingrédients :

2 pâtes feuilletées ou 8 à 10 
feuilles de pâte à filo 
200 g de blanc de poulet cuit et 
émietté 

150 g de thon égoutté

 2 c à s de câpres 

2 c à s de fromage frais

 150 g d’olives dénoyautées 
noires ou vertes ou un mélange 
des deux 

1 oignon émincé

 Sel, poivre 

1 pincée de noix de muscade 2 c 
à s de jus de citron

 2 c à s d’huile d’olives

 50 g de parmesan fraichement 
râpé

Du beurre fondu pour 

badigeonner si vous utiliser 
la pâte à filo ou un œuf pour 
badigeonner si vous utiliser la 
pâte feuilletée

Instructions :

Faire revenir l’oignon dans 
l’huile d’olives Ajouter le poulet 
émietté

Bien mélanger

Retirer du feu Dans un saladier, 
ajouter le fromage, les câpres, 
les olives coupées, le thon, le 
parmesan Saler, poivrer

Ajouter la noix de muscade 
Prendre un plat de four rond 
Mettre une pâte feuilletée au 
fond Verser la farce Mettre la 
deuxième feuille dessus et bien 
souder Badigeonner d’œuf Si 
vous utilisez les pâtes à filo : 

badigeonner le fond du plateau 

avec du beurre.

Mettre une feuille filo

Remettre du beurre et une feuille 

filoEt ainsi de suite pour 4 
feuilles Verser la farce, égaliser 

Rabattre les feuilles sur la farce

Fermer avec une pâte à filo

Badigeonner avec du beurre

Plier la feuille en dessous et 

terminer jusqu’à mettre 4 ou 5 
feuilles Préchauffer le four à 

180°C Mettre dans le four pour 

15 à 20 minutes ou jusqu’à ce 

que la pâte ait une belle couleur 

dorée

Si le brocoli n’est pas toujours 
apprécié en cuisine, récemment, 
le légume est devenu un 
véritable accessoire maquillage 
qui cartonne sur TikTok.

Ces dernières années, les 
TikTokeurs beauté font parler 
leur imagination et usent de 
techniques parfois surprenantes 
pour obtenir le rendu souhaité. 
Les fausses tâches de rousseur 
sont à la mode et les dessiner une 
par une peut vraiment prendre 
du temps ! C’était sans compter 
cette nouvelle astuce maquillage 
devenue une véritable tendance 
sur l’application chinoise : 
utiliser un brocoli.

La technique vient des États-
Unis et s’est vite démocratisée 
dans d’autres pays, convaincant 
des internautes parfois 
perplexes. De nombreuses 
beautyaddicts s’adonnent à cette 
méthode insolite et semblent 
confirmer son efficacité. En 
quelques jours, le hashtag 
#broccolifreckles a atteint plus 
de 10 millions de vues

Le brocoli : nouveau pinceau 
make-up

Les influenceurs beauté nous le 
montrent sur les réseaux sociaux 
: en maquillage, il n’y a pas de 
règles ! Pour obtenir de jolies 
tâches de rousseurs naturelles 

et précises, inutile d’aller 
acheter un énième pinceau… 
la tendance, c’est d’utiliser un 
légume vert connu de tous et qui 
traine souvent dans le frigo !

Grâce à sa forme et sa texture, le 
brocoli permet de faire des petits 
points très fins. Les utilisateurs 
trempent le brocoli dans du 
bronzer et tapotent le légume 
sur les joues et le nez pour créer 
les tâches de rousseurs. Même 
la marque de Rihanna, Fenty 
Beauty, valide l’astuce ! Le 
compte officiel a reposté une 
vidéo du tuto brocoli qu’une 
utilisatrice effectuait avec les 
produits de la marque.

Quels sont les effets du miel sur le visage ?

Tourte au poulet

Cette nouvelle astuce beauté surprenante à tester
 avec un brocoli



Dans le documentaire de 
Nicolas Brown, Jayda 
G parcourt ces zones 

frontières entre terre et mer dont 
les écosystèmes absorbent et 
stockent des masses de dioxyde 
de carbone, et sont menacés 
partout dans le monde. Présenté 
à l’Unesco, il est diffusé sur 
Canal Docs le 27 mars.

Africaine-américaine et juive 
européenne, biologiste et DJ née 
en 1988, Jayda Guy est l’enfant 
paradoxale de son temps, 
consommatrice avide des fruits 
de la modernité mais angoissée 
par les dérèglements de la planète 
que cette modernité entraîne.

Engagée à plein temps pour la 
défense de la nature, la Dr Guy 
la place sous son microscope 
d’environnementaliste quand la 
DJ Jayda G l’enchâsse au cœur 
de ses compositions musicales.

Ses zones d’exploration sont 

celles où la terre rencontre 
la mer : mangroves, marais, 
estuaires, lagunes, herbiers, 
forêts d’algues, ces jardins de 
Poséidon dont la fertilité fait 
vivre des dizaines de millions de 
familles et qui se révèlent, à la 
lumière des recherches récentes, 
des capteurs majeurs de dioxyde 
carbone stocké sous le couvercle 
de l’eau : le carbone bleu.

Restauration des écosystèmes 
côtiers

Dans le documentaire Blue 
Carbon, réalisé par l’Américain 
Nicolas Brown et diffusé sur 
Canal Docs le 27 mars, Jayda 
Guy nous entraîne des marais de 
Floride à la côte colombienne, 
en passant par le Vietnam, 
la Camargue, le Sénégal à la 
découverte d’initiatives locales 
et internationales pour la 
restauration de ces écosystèmes 
côtiers, en particulier les 

mangroves.

En Afrique, le corset des 
palétuviers mi-aquatiques 
mi-terrestres, qui enserre le 
continent sur ses milliers de 
kilomètres de côtes tropicales, à 
la fois nurserie marine et rempart 
des terres contre les caprices des 
océans, craque de toutes parts, 
rongé par la pression humaine, 
immobilière et industrielle, la 
surexploitation halieutique, la 
pollution et la montée du niveau 
des océans.

Reboisement au Sénégal dans le 
delta de Saloum

Le cas sénégalais, exemplaire, est 
scruté de près. Les conséquences 
encore douloureuses des 
inondations de Saint-Louis 
en 2018, aggravées par la 
déforestation du littoral, sont 
mises en regard avec deux 
initiatives remarquables de 
reboisement côtier. La première 

vient de villageoises locales 
du delta du Saloum qui, ayant 
constaté l’impact direct sur 
leurs ressources alimentaires 
d’anciennes pratiques 
destructrices de la mangrove, 
ont trouvé des solutions 
d’exploitation respectueuse et se 
sont lancées dans la reconstitution 

des zones dégradées.

Las, cette démarche qui a sauvé 
les ressources locales n’apporte 
pas de travail aux jeunes hommes 
de la communauté qui continuent 
de prendre massivement la 
route d’une migration souvent 
meurtrière.

Le premier roman de 
l’artiste français d’origine 
béninoise conte une 

histoire que l’on croit connaître : 
celle d’un jeune Africain parti de 
chez lui au péril de sa vie, dans 
l’espoir d’autres possibles sur le 
continent européen.

Un drôle de logo noir attire l’œil 
sur la couverture de Plus haut que 
la tour Eiffel, la nouvelle parution 
de La Grenade, « collection 
explosive » des éditions JC 
Lattès. En y regardant de plus 
près, on reconnaît la forme d’un 
gilet de sécurité, comparable à 
ceux que portent – dans l’idéal 
– les gens en mer. Et l’on 
comprend que la couleur du livre 
n’a pas été choisie au hasard, 
mais bien parce qu’elle évoque 
l’orange fluorescent de cette 
tenue de sauvetage. Un vêtement 
fièrement et rageusement arboré 
par Kohndo, 48 ans, de son vrai 
nom Kohndo Assogba, rappeur 
français de son état, originaire du 
Bénin, auteur de ce texte en vers 
libres issu d’un album éponyme 
qu’il interprète sur scène et qu’il 
prolonge donc ici dans un livre. 
Plus haut que la tour Eiffel 
conte une histoire que l’on 
croit connaître : celle d’un 
jeune Africain parti de chez 
lui au péril de sa vie, dans 
l’espoir d’autres possibles sur 
le continent européen. Mais 
Kohndo refuse par ce texte que le 
récit de la migration soit banalisé 
et réduit à des informations 

factuelles ou des chiffres. Il 
veut au contraire redonner 
de l’importance à l’aventure 
singulière de chaque être. 
 
« Quinze ans nous séparent 
depuis mon départ de Ouidah, 
Mon Bénin natal… Ma mère 
m’avait dit ne t’en va pas. 
Avais-je bien le choix ? Qu’est-ce 
qui fait qu’on part de chez soi ? » 
Employer la forme écrite pour 
dire, faire renaître les souvenirs, 
tenter de se comprendre comme 
de s’expliquer aux autres, tel 
est ce qui anime Manga, alias 
Mingus, le narrateur de ce livre. 
En ouvrant la lettre que lui a 
adressée du Maroc son ami 
Heddi, il replonge des années 
en arrière et se remémore en 
détail le parcours qui fut le sien. 
Ainsi va-t-il répondre à son 
tour et raconter comment, de 
Ouidah à Paris – en passant par 
ces semaines où, à Oujda, il a 
rencontré Heddi – il est parvenu 
à se forger une nouvelle vie. 
Forcer les portes d’un 
monde de plus en plus fermé 
Structuré en quatre actes 
entre prologue et épilogue, 
le livre rappelle d’abord un 
triste constat : celui d’une 
jeunesse africaine en manque 
d’opportunités professionnelles. 
« Je veux partir car il n’y 
a pas d’avenir ici (…) 
Je vis dans ce monde 
comme en apnée, 
A deux doigts de l’apoplexie. 

Ma tête est sur le point d’exploser, 
Je ne suis pas loin de 
l’asphyxie, tu sais ? » 
Issu d’une famille pauvre, Manga 
s’employait comme docker ou 
manutentionnaire dans sa ville 
natale avant que l’idée du départ 
ne prenne peu à peu place dans 
son esprit. Elle devient bientôt, 
aux yeux du jeune homme, 
l’unique manière d’en découdre 
avec la vie, Manga voulant 
émigrer aussi bien pour lui-même 
que pour venir en aide aux siens : 
« Tatie a besoin d’une dialyse. 
Cousine de finir ses études. Je 
ne peux souhaiter à personne 
de vivre seul dans l’absence de 
moyens. »

Mais quel chemin prendre ? La 
clandestinité s’avère la seule 
voie pour forcer les portes d’un 
monde de plus en plus fermé, 
qui refuse accès et circulation 
y compris à ceux qui ont les 
moyens de demander des visas 
légaux.

« Sais-tu que le plus dur pour 
l’Europe est de voyager par la 
route ?

J’ai dû survivre au Sahara, le 
désert ressemble à un four.

Et ma course est une lutte, un 
affrontement de tous les jours,

Entre mon envie de mourir et de 
poursuivre mon parcours. »

C’est donc le début d’une 
trajectoire qui mène Manga 
du Bénin au Mali et au Niger 
d’abord, puis passe par l’étape 

sordide et inhumaine de la Libye, 
avant l’Algérie encore. Puis 
vient la traversée maritime à haut 
risque jusqu’à l’Espagne.

« Sur le canot on est dix-sept, 
pourtant on se croirait deux 
cents.

Certains crient, d’autres pleurent, 
je sais nager, pourtant je tremble.

J’ai la sensation de danser sur les 
vagues.

Et la mort fait son coupé-décalé 
pendant que quelques-uns 
craquent. »

La lettre de Manga exprime cet 
espoir aveugle qui pousse à tout 
tenter, même au prix de sa vie, à 
préférer le mouvement du départ 
à l’apathie mortifère du manque 
de perspectives à l’âge même où 
l’on débute dans la vie. Après 
les affres du voyage, Manga 
narre encore ses débuts à Paris, 

mélange de difficultés, d’espoirs 
déçus (un frère aîné, éloigné, 
lui refuse l’hospitalité), mais 
aussi de belles rencontres et de 
solidarité qui lui permettent peu 
à peu de se faire une place dans 
la société.

Pour autant, il ne faut pas chercher 
à voir dans ce texte de message 
d’optimisme sur la résilience ou 
la réussite possible pour tous, 
au bout d’un long chemin. Pas 
sûr non plus que le propos de 
Kohndo ne perde pas un peu de 
force à prendre forme livresque, 
ainsi amputé de la scansion et 
la musique qui renforcent, sur 
scène, l’expression poétique. 
Mais les fans du rappeur – et ils 
sont très nombreux à le suivre – 
trouveront sans doute le moyen 
de le lire au rythme de leur 
propre flow.

Dans « Blue Carbon », la pédagogie au secours
 des mangroves menacées

« Plus haut que la tour Eiffel », de Kohndo

 un hommage au courage entre rap et poésie
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People.cn, fondé le 1er 
janvier 1997, est une 
société chinoise de médias 

cotée à la bourse de Shanghai, 
dans laquelle le Quotidien du 
Peuple détient une participation 
majoritaire. Elle représente une 
valeur unique en matière de 
politique, de communication et 
de technologies d’avenir.

Les dirigeants chinois attachent 
une grande importance au 
développement de People.cn. 
Le 19 février 2016, Xi Jinping, 
le président chinois, a effectué 
une tournée d’inspection au 
Quotidien du Peuple. Dans un 
studio connecté de People.cn, il 
a tenu une conversation vidéo 
avec des habitants du village de 
Chixi, agglomération de Ningde, 
dans la province du Fujian (sud-
est de la Chine). Le 25 janvier 
2019, le Bureau politique 
du Comité central du Parti 
communiste de Chine (PCC) a 
organisé une séance d’étude sur 
le développement intégré des 
médias au sein de People.cn. Le 
président Xi Jinping a présidé 
l’étude et prononcé un discours 
important.

Auparavant, le 20 juin 2008, Hu 
Jintao, alors président chinois, 
avait visité le Quotidien du Peuple 
et interagi avec les internautes 
via le forum Qiangguo (qiang 
renforcer ; guo nation) de People.
cn. Le 26 avril 2000, Jiang 
Zemin, ancien président chinois, 
avait fait explicitement référence 
à People.cn pour les reportages 
sur sa visite en Afrique du Sud.

Le 1er juillet 2006, le site 
www.cpcnews.cn (le site 
d’informations sur le PCC), 
géré par People.cn, a été lancé, 
devenant ainsi le site officiel de 
présentation et de promotion 
des idées, théories, politiques et 
informations du PCC. People.cn 
considère toujours les reportages 
sur le secrétaire général Xi 
Jinping et la promotion de la 

pensée de Xi Jinping sur le 
socialisme à la chinoise de la 
nouvelle ère comme sa tâche et 
sa responsabilité politique les 
plus importantes.

Un réseau mondial et une base de 
lecteurs considérables

La base de données des discours 
de Xi Jinping a été consultée 1,18 
milliard de fois, ce qui en fait une 
source d’information importante 
pour les médias étrangers dans 
leurs reportages sur la Chine. Les 
plateformes de médias sociaux du 
Quotidien du Peuple à l’étranger, 
qui sont exploitées par People.
cn, ont continué de se classer 
parmi les 10 premiers comptes de 
médias sociaux des principaux 
médias internationaux en 
termes d’influence et de nombre 
d’abonnés.

En plus de sa version chinoise, 
People.cn publie également des 
versions dans sept langues de 
minorités ethniques et 15 langues 
étrangères, à savoir l’anglais, 
le français, le russe, l’arabe, 
l’espagnol, le japonais, le coréen, 
l’allemand, le portugais, le 
kiswahili, l’italien, le kazakh, le 
thaïlandais, le malais et le grec.

Le « Forum des Messages des 
Dirigeants » (the Leaders’ 
Message Board), lancé par le 
Quotidien du Peuple et géré par 
People.cn, est une plateforme 
de services en ligne où les gens 
peuvent laisser des messages aux 
chefs des départements centraux 
et des comités locaux du PCC. Au 
cours de la dernière décennie, des 
millions de messages laissés par 
des particuliers et des entreprises 
ont reçu des réponses. Ce forum 
est devenu l’une des plateformes 
en ligne permettant de solliciter 
des suggestions du public pour le 
20e Congrès national du PCC et 
le 14e Plan quinquennal (2021-
2025). En 2021, le forum a été 
inscrit dans le livre blanc Chine 
: une démocratie qui fonctionne 
comme un cas innovant dans la 

mise en œuvre d’une démocratie 
populaire globale.

People.cn compte plus de 780 
millions de lecteurs sur diverses 
plateformes médiatiques, 
notamment son site, ses 
applications mobiles et ses 
plateformes de médias sociaux. 
En utilisant l’application mobile 
« People’s Daily Online Plus 
», People.cn gère le Forum 
de Messages des Dirigeants, 
People’s Doctors (santé), 
People’s Video, une application 
de PCC building, une application 
d’achats et une plate-forme 
de protection des droits des 
consommateurs, fournissant 
divers services.

People.cn a remporté 41 fois le 
Prix du journalisme chinois, y 
compris le prix spécial une fois 
et le premier prix 16 fois.

Un outil de recherche et 
d’innovation technologique

Le 27 avril 2012, People.cn 
a été introduit à la Bourse de 
Shanghai (code : 603000). 
Grâce à ses opérations de 
marché, People.cn a optimisé 
la structure de ses activités, en 
établissant principalement un 
système ConTech, devenant ainsi 
l’une des principales sociétés 
publiques de médias et de culture 
en Chine en termes de valeur 

marchande.

À ce jour, People.cn a établi 
33 succursales sur le continent 
chinois et créé 14 filiales ou 
bureaux de représentation en 
dehors de Chine. People.cn 
possède un certain nombre de 
filiales, notamment Peopleyun.
cn, Haiwainet.cn, Huanqiu.
com, People’s Health, People’s 
Video & Audio, People’s 
Information Technology, People 
Video, People’s Venture Capital, 
People’s Sports et People’s 
Technology. Les fonds de 
l’industrie gérés par People.cn 
ont déjà été investis dans des 
dizaines de projets différents.

Au cours des dernières années, 
People.cn a continué à développer 
son activité ConTech axée sur 
la technologie. L’entreprise 
a concentré ses efforts de 
recherche et de développement 
sur un « cerveau de contrôle des 
risques » doté de l’IA, démarrant 
un moteur technologique fondé 
sur la technologie de l’IA pour 
fournir des services de gestion de 
contenus en ligne et la sécurité de 
l’information.

People.cn a créé le Laboratoire 
clé d’État pour la Cognition des 
Contenus de Communication 
(the State Key Laboratory 
of Communication Content 

Cognition). Il s’agit d’une 
démarche importante et 
d’un projet majeur dans le 
but d’être cohérent avec la 
tendance au développement 
de médias hautement efficaces 
fonctionnant 24 heures sur 24, 
d’être disponibles dans divers 
formats et d’interagir avec le 
grand public, et de promouvoir 
l’intégration de l’industrie des 
médias.

En 2022, le ministère chinois des 
Sciences et de la Technologie 
a classé le laboratoire parmi le 
premier groupe de laboratoires 
nationaux clés. Le laboratoire 
est orienté vers les besoins 
majeurs du pays, travaillant sur 
les recherches fondamentales 
orientées vers les applications par 
des approches interdisciplinaires. 
Le laboratoire a franchi plusieurs 
étapes notables, notamment le 
développement d’un système 
d’analyse des données du Forum 
de discussion des dirigeants, 
ainsi que « Zhixiaozhu », une 
plateforme intelligente de 
contrôle des risques liés aux 
contenus de dernière génération.

La force de People.cn réside 
dans sa valeur unique en matière 
de politique, de communication, 
de technologie, de plateforme et 
d’investissement. People.cn, en 
tant que ressource et véhicule 
important du PCC dans la 
gouvernance nationale, joue un 
rôle essentiel dans la direction, 
la liaison et la formulation des 
normes de l’industrie du contenu. 
People.cn accélérera également 
l’intégration en profondeur 
du développement des médias 
pour encourager l’intégration 
de la construction du PCC et du 
développement économique afin 
de devenir un nouveau type de 
média grand public doté d’une 
forte influence et d’une forte 
compétitivité.

La Médina de Tunis brille de 
mille feux pour célébrer le mois 
de Ramadan avec la troisième 
édition de la « Médina des 
Lumières – ضوي  .« المدينة 
Cette initiative, sous le thème 
évocateur de la lumière, promet 
un programme riche et varié 
dans le cadre du programme 
Tounes Wijhetouna, une 
collaboration entre le Ministère 
du Tourisme, l’ONTT, la 
municipalité de Tunis, et le 

projet « Promotion du Tourisme 
Durable » exécuté par la GIZ et 
financé par l’Union européenne 
et le BMZ.

La Médina des Lumières 
se  caractérise en tant qu’ un 
événement majeur dans le 
paysage touristique. Et ce en  
valorisant le riche patrimoine 
culturel du pays.

Organisé du 21 mars au 5 
avril, le programme Tounes 

Wijhetouna vise à renforcer 
l’attractivité touristique de la 
Tunisie tout en préservant son 
environnement naturel et en 
stimulant l’économie locale.

L’édition 2024 de la Médina 
des Lumières promet une 
expérience captivante

Une chose est sûre: l’édition 
2024 de la Médina des 
Lumières promet non seulement 
une expérience captivante, 

mais aussi des illuminations 
artistiques dans les différents 
espaces et ruelles de la Médina. 
Et ce via  des activités uniques 
telles que des expositions 
photos, des dégustations 
culinaires spéciales.

Plus encore, les visiteurs seront 
plongés dans une atmosphère 
visuelle inoubliable.

Le programme de la Médina 
des Lumières pour ramadan 

2024 propose une multitude 

d’événements. Il commence 

à Bab Bhar avec des 

lumières éblouissantes et des 

représentations culturelles. 

Ensuite, il se déroule dans divers 

endroits de la Médina avec des 

performances artistiques, des 

expositions d’artisanat, des 

ateliers et des spectacles.

People’s Daily Online 

 Le plus grand journal de Chine

La Médina de Tunis s’illumine durant le mois de Ramadan
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 Solution de la grille précédente
g.o.c.a / alentours / accoutre / iso.arien / resulte / nicot.ie / 

ne.entra / fo.crie.b / usa.esse / tiedie.er / epi.sacs

N° 3753
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, 
l’auteur a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer 

les deux images afin de retrouver les erreurs. 

grille   n°3753
Comment

jouer ?

solution

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans 
les répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, 
vous pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez 
pas quel chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des 
possibilités et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vrai-
ment intéressant! Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

 solution de la grille
précédente

grille de mots croisés n°3753

-L'une des plus grandes douleurs 
est d'aimer une personne que tu 
ne peux pas avoir.

-Choisissez un travail que vous 
aimez et vous n'aurez pas à tra-
vailler un seul jour de votre vie.
Confucius
Philosophe

-La vie, c'est comme une bicy-
clette, il faut avancer pour ne pas 
perdre l'équilibre.
Albert Einstein
Mathématicien, Physicien, 
Scientifique (1879 - 1955)

-Tout le monde est un génie. 
Mais si vous jugez un poisson à 
sa capacité de grimper à un arbre, 
il vivra toute sa vie en croyant 
qu'il est stupide.
Albert Einstein
Mathématicien, Physicien, 
Scientifique (1879 - 1955)

-On passe une moitié de sa vie 
à attendre ceux qu'on aimera 
et l'autre moitié à quitter ceux 
qu'on aime.
Victor Hugo
Artiste, écrivain, Poète, 
Romancier (1802 - 1885)

n°3752
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07h25Pirate Academy

07h45Absolument stars

10h1066 minutes : le doc

10h5566 minutes : grand format

11h4566 minutes : grand format

12h40Météo

12h45Le 12.45

13h30Scènes de ménages

14h20Chasseurs d’appart’

19h40Météo

19h45Le 19.45

20h30Scènes de ménages

21h10The Rookie : le flic de Los Angeles

21h55The Rookie : le flic de Los Angeles

22h45The Rookie : le flic de Los Angeles

23h35The Rookie : le flic de Los Angeles

m6

The Voice, la plus belle voix

N’oubliez pas les paroles

The Rookie : le flic de Los Angeles 

france 5
09h24Peppa Pig
09h30T’choupi à la campagne
09h37T’choupi à la campagne
09h45Billy, le hamster cowboy
09h57SamSam
10h10Silence ça pousse, junior !
10h16SOS animaux sauvages
10h50Silence, ça pousse !
11h48Silence, ça pousse !
12h46Si le comté m’était conté...
13h44Enquête à Pompéi
14h40Royaumes de glace
15h40Vivre loin du monde
16h30Destination 2024
16h37Des trains pas comme les autres
17h35France : terre d’expériences
17h41C dans l’air
18h56C l’hebdo
19h58Vu
20h03C l’hebdo la suite
20h56C’est bon à savoir
21h00Echappées belles
22h32100.000 ans de beauté
22h34Echappées belles

09h00La fièvre
09h54L’hebd’Hollywood

10h08Mystère à Venise

11h51Tchi tcha

12h29Le cercle

13h21Inoubliables, nos chers grands-pa-

rents

14h07Les Gardiens de la Galaxie Vol. 3

16h33L’hebd’Hollywood

16h47Avant-Match Top 14

17h00Multirugby

18h59Canal Sports Club

20h05Canal Rugby Club 1re partie

21h02Avant-Match Top 14

21h05Toulouse / Pau

23h02Canal Rugby Club le débrief

23h23Deep Fear

canal +

tf1 france 2

france 3

11h50Les douze coups de midi

12h50Petits plats en équilibre

12h55Météo

13h00Journal

13h40Grands reportages

14h50Grands reportages

16h10Les Docs du week-end

17h5050mn Inside

19h0050mn Inside le mag

19h45Petits plats en équilibre

19h50Les nouveaux modèles

19h55Météo

20h00Journal

20h40Darooma

20h45Tirage du Loto

20h50Nés pour bouger

20h55Quotidien express

21h00Météo

21h10The Voice, la plus belle voix

23h40The Voice

11h57Tout le monde veut prendre sa place
12h55Paroles d’athlètes
12h56Journal Météo Climat
12h59Journal 13h00
13h2013h15, le samedi...
13h55Journal Météo Climat
14h02C’est bon à savoir
14h04Au bout de l’enquête, la fin du crime 
parfait ?
14h56Destination 2024
15h00Ecosse / France
17h16Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h54Affaire conclue : la vie des objets
18h03Tout le monde a son mot à dire
18h38N’oubliez pas les paroles
19h11N’oubliez pas les paroles
19h52Journal Météo Climat
19h58Journal 20h00
20h3220h30, le samedi
20h53Journal Météo Climat
20h57Les Etoiles du sport et de la santé
21h00Vestiaires
21h10N’oubliez pas les paroles
23h21Athlètes à coeur ouvert
23h24Quelle époque !

12h18ICI 12/13

12h50Waouh !

13h33Samedi d’en rire

14h33Samedi d’en rire

15h36En bonne compagnie

16h32Expression directe

16h36La p’tite librairie

16h41Des chiffres et des lettres

17h22Le jeu des 1000 euros

17h57Questions pour un super champion

18h52Parole d’athlètes

19h00ICI 19/20

19h54Tout le sport

20h17Météo

20h24Les belles histoires

20h26Météo régionale

20h30Saveurs de saison

20h39Cuisine ouverte

21h10Cassandre

22h40Cassandre

à 21:10

à 21:10

à 21:10

Septième soirée d’auditions à l’aveugle de la saison 13 du célèbre télé-
crochet avec dans les fauteuils rouges Biflo & Oli, Vianney, Zazie et Mika. 
Une centaine de talents ont été sélectionnés pour participer aux audi-
tions à l’aveugle. Ils sont âgés de 16 à 72 ans et offrent une incroyable 
diversité d’univers artistiques. Des amateurs de pop, rock, rap, musique 
classique, jazz, world music, chant viking… « The Voice » est la scène où 
tous les artistes peuvent s’exprimer, partager leur art et briller. Au cours 
de cette première étape, Camille Lellouche assistera aux prestations de-
puis les coulisses et pourra offrir une seconde chance à 6 talents dans un 
concours digital parallèle à la compétition.

Pour sa sixième édition, le Tournoi des Maestros met en compétition 
les 16 plus grands vainqueurs de l’histoire du célèbre jeu musical. Ce 
soir, 4 équipes de 4 maestros se défient tour à tour dans des épreuves 
créées sur mesure pour tester leurs connaissances mais aussi leur co-
hésion de groupe. À la clé pour l’équipe victorieuse : un beau voyage 
au soleil ainsi qu’une dotation pouvant atteindre 100 000 euros au 
profit de l’association Le Secours Populaire. Alors, quelle équipe saura 
faire preuve de la meilleure stratégie et de la plus grande solidarité ?

Celina a repéré une anomalie dans le dossier du meurtre de sa soeur 
: à l’époque, sa mère n’a pas donné la même version des faits. John 
interroge un témoin dans l’affaire qui fait une révélation permettant 
de relancer l’enquête. Lucy a quant à elle inscrit Tim au programme « 
policier en herbe ». Ils accueillent au commissariat un enfant atteint 
d’un cancer. Mais celui-ci n’arrête pas de disparaître. Monica, l’avo-
cate d’Elijah cherche quant à elle à regagner la confiance de son client 
après que celui-ci l’ait menacée. Elle lui propose un plan pour accéder 
à l’enquête menée sur lui.
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Selon de nombreux ex-
perts, le nouveau projet de 
Meghan Markle est une 

vraie menace pour les Windsor

La famille royale britannique 
est en proie à des moments 
très difficiles. En effet, ce dé-
but d’année 2024 est marqué 
par l’annonce des cancers de 
Charles III et de Kate Middle-
ton. Une situation très difficile 
à vivre pour les Britanniques. 
D’autant que pendant ce temps, 
Meghan Markle et le prince 
Harry poursuivent leurs aven-
tures américaines.
En effet, la duchesse de Sussex 

a lancé sa nouvelle marque de 

lifestyle, qui “reflètera tout ce 

qu’elle aime : la cuisine fami-

liale, les réceptions et la déco-

ration intérieure”, préviennent 
nos confrères du Daily Mail. 
Mais il semblerait que cette 
marque, baptisée American 
Riviera Orchard, soit une vraie 
“bombe à retardement” pour les 
Windsor.
L›entreprise de Meghan Markle, 
une menace pour les Windsor ?

Selon de nombreux experts, 
Meghan Markle voudrait utili-
ser ses titres royaux à des fins 
commerciales. Pourtant, “ils 
promirent à la défunte reine de 
ne pas commercialiser leurs 
titres royaux”, précise le ta-
bloïd. “Mais depuis leur arrivée 

en Californie en 2021, ils se 
vantent de leur statut – et l’ex-

ploitent”.

En effet, lorsque la marque de 
lifestyle de Meghan Markle 

a été lancée sur Instagram, il 
y avait cette mention : « par 

Meghan, duchesse de Sussex 

». «Tout ce que fait Meghan 
est soigneusement organisé et 
planifié de manière médico-
légale», commente Gina Nel-
thorpe-Cowne, son ancienne 

agente commerciale.

J.Lo a fait un come-back musical 
en février de cette année. Une 
photo de l’ancienne star en dit 
long sur son tracas.

Retour sur le devant de la scène 
difficile pour Jennifer Lopez. 
This Is Me… Now, le nouvel 
album de J.Lo ne semble pas 
avoir convaincu ses fans. Il a 
même fait un flop ! Après près 
de 6 ans d’absence de la scène 
musicale, la compagne de Ben 
Affleck revient avec son nouvel 
album l’année dernière.

Dans le cadre de son retour 

prévu être fracassant vu toute la 
mobilisation entourant l’événe-
ment, une tournée à travers les 
Etats-Unis a été organisée. Mal-
heureusement, Jennifer Lopez 
a été contrainte d’annuler plu-
sieurs dates, rapporte Soirmag 
le 17 mars 2024. La chanteuse 
n’a plus du tout la cote.

J.Lo annule 7 concerts faute de 
billets vendus

Jennifer Lopez, 54 ans, a dû 
annuler sept concerts aux Etats-
Unis. Et pour cause, la chan-
teuse aux courbes généreuses 

n’aurait pas vendu assez de 
billets. Bien qu’il s’agisse de 
sa première tournée en 5 ans, la 
conjointe de Ben Affleck a dû 
annuler des concerts, faute de 
billets vendus.

Les concerts annulés de J.Lo 
étaient prévus avoir lieu entre 
le 20 et le 31 août 2024, pré-
cise l’article de Soirmag. Les 
concerts ne sont plus annoncés 
sur Ticketmaster. Mais que les 
fans J.Lo se rassurent, il reste 
encore 30 concerts pour la tour-
née de cette année.

Plusieurs heures après les per-
quisitions des domiciles de P. 
Diddy, c’est sur Instagram que 
50 Cent a évoqué le documen-
taire qu’il prépare sur les accu-
sations visant le célèbre homme 
d’affaires américain.

Ce n’est pas un secret, P. Diddy 
n’a pas que des amis. Un fait qui 
a été prouvé à plusieurs reprises 
au cours des derniers mois. En 
novembre dernier, c’est après 
plusieurs années de silence que 
Cassie, son ex-compagne, a 
décidé de saisir la justice contre 
le rappeur. D’après les infor-
mations du New York Times, la 
chanteuse avait déposé plainte 
devant un tribunal fédéral pour 
dénoncer une décennie de vio-
lence. Cette dernière affirmait 
d’ailleurs avoir subi un viol de 
la part de Sean Combs, de son 
vrai nom, en 2018, peu avant 
leur rupture. Des accusations 
dont le rappeur est parvenu à 
se débarrasser à la suite d’un 
accord amiable trouvé avec la 

plaignante.

Néanmoins, les ennuis de P. 
Diddy ne se sont pas arrêtés 
là. Au mois de décembre, pas 
moins de quatre femmes ont 
porté plainte contre lui pour 
viol. Et le 26 mars dernier, deux 
de ses propriétés, situées à Los 
Angeles et Miami, ont été per-
quisitionnées par des agents fé-
déraux en raison de soupçons de 
trafic sexuel. Une information 
qui n›a pas manqué de faire la 

joie de 50 Cent.

P. Diddy accusé de trafic sexuel : 
pourquoi 50 Cent jubile

L’interprète de Candy Shop ne 
l’a jamais caché : P. Diddy et lui 
ne sont pas amis. Le 7 décembre 
dernier, Curtis James Jackson 
III, de son vrai nom, a d›ailleurs 
informé les internautes qu›il 
tourne actuellement un docu-
mentaire revenant sur les accu-
sations qui visent P. Diddy. Sur 

les réseaux sociaux, son repré-
sentant avait également déclaré 
que «les bénéfices de ce docu-
mentaire reçus par G-Unit Film 
& Television seront reversés aux 
victimes d’agressions sexuelles 
et de viols».

Et il se pourrait que ce docu-

mentaire soit disponible très 
prochainement sur les écrans. 
C›est du moins ce que 50 Cent 
a laissé entendre ce mercredi 27 
mars, en partageant son affiche. 
«Ça va battre des records quand 
ça va tomber», a-t-il précisé sur 
Instagram. Voilà qui promet !

Cancers de Kate Middleton et de Charles III 

Meghan Markle, une “bombe à retardement” 
pour la Couronne

 J.Lo fait profil bas après l’un des pires désaveux 
de sa carrière

« Ça va battre des records »  

50 cent évoque le documentaire qu’il produit
 sur les accusations visant P. Diddy
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DGI, le jeudi 28 mars 2024 
–La Direction générale 
des impôts (DGI) a publié 

ce jeudi un communiqué dans 
lequel elle informe l’ensemble 
des automobilistes algériens 
de la prolongation du délai 
d’acquittement de la vignette 
automobile 2024 jusqu’au 30 
avril prochain.
« La Direction générale des 

impôts porte à la connaissance 
des propriétaires des véhicules de 
tourisme, des véhicules utilitaires 
et des véhicules de transport de 
voyageurs qui n’ont pas encore 
acquis la vignette automobile 
pour l’année 2024, que le délai 
légal fixé pour l’acquisition 
de cette vignette est prorogé 
jusqu’au mardi 30 avril 2024« , 
indique la DGI.

Pour rappel, la DGI avait, dans 
un premier temps, fixé la date du 
dimanche 31 mars 2024 comme 
délais maximal pour acquérir 
ce document obligatoire pour 
pouvoir circuler en Algérie. En 
outre, la DGI fait savoir que les 
vignettes automobiles, dans toutes 
leurs quotités, sont disponibles au 
niveau des Recettes des impôts et 
des bureaux d’Algérie Poste.

Par ailleurs, les tarifs des vignettes 
pour l’année 2024 n’ont connu 
aucun changement par rapport 
à l’année précédente. Voici le 
tableau complet de la Direction 

générale des impôts qui énumère 
les montants de la vignette selon 
la désignation du véhicule.
Notez que l’obligation de 
s’acquitter de la vignette 
automobile ne concerne pas : 
les tracteurs et les autres engins 
agricoles, les véhicules à deux 
roues (motocyclettes), les 
engins de travaux publics et les 
remorques.

L’Établissement public 
de transport urbain 
et suburbain d’Alger 

(ETUSA) franchit un nouveau 
cap dans la modernisation de 
ses services avec l’introduction 
du paiement électronique, 
une initiative qui promet de 
révolutionner l’expérience des 
usagers.
Dans un monde où la numérisation 
devient la norme, ETUSA ne 

reste pas en marge. La société a 
récemment annoncé sur sa page 
Facebook le lancement de son 
service de paiement électronique, 
baptisé E-KHADAMATI.
Ce service s’inscrit dans 
une démarche globale de 
développement et de numérisation 
des services électroniques, visant 
à simplifier les transactions pour 
les utilisateurs des bus ETUSA.
Le nouveau système de paiement 

électronique est une réponse 
directe aux besoins de commodité 
exprimés par les usagers.
Il permettra non seulement 
de gagner du temps lors de 
l’achat ou du renouvellement 

d’abonnements, mais aussi 
de réduire les files d’attente 
et d’améliorer l’efficacité des 
services.
Première étape : renouvellement 
des abonnements en ligne 
ETUSA
ETUSA a souligné que, dans 
un premier temps, le service 
permettra aux utilisateurs de 
renouveler leurs abonnements via 
le site officiel : WWW.ETUSA.

DZ.
Cette première phase marque le 
début d’une série d’améliorations 
prévues pour enrichir l’expérience 
client et intégrer davantage de 
fonctionnalités pratiques.
Ce lancement est un jalon 
important pour ETUSA et 
pour la ville d’Alger, qui se 
positionne ainsi à l’avant-garde 
de l’innovation dans le secteur 
des transports publics.

La compagnie aérienne 
française, ASL Airlines a 
précédemment annoncé 

l’ouverture des ventes sur son 
programme estival. Une annonce 
caractérisée par le lancement 
d’une nouvelle offre tarifaire, 
dédiée pour les voyageurs 
prévoyants qui souhaitent 
réserver à l’avance, leur billet de 
voyage.
Dans ce même sillage, ASL 
Airlines affiche des tarifs 
avantageux pour ses vols 
programmés pour le prochain 

mois d’avril, au départ de la 
France vers l’Algérie.
Vols Bejaia – Lille : voici les prix 
d’ASL Airlines pour avril 2024
En cette période du printemps, 
nombreux sont les voyageurs 
algériens qui sont à la recherche 
des bons plans pour réserver 
leurs billets de voyage entre 
la France et l’Algérie. Pour le 
prochain mois d’avril 2024, ASL 
Airlines propose à ses voyageurs 
de profiter de son offre mini et 
de réserver des billets à des prix 
assez bas.

En effet, sur son site de 
réservation, la compagnie 
aérienne propose des billets de 
voyages au départ de l’aéroport 
Abane Ramdane, à Bejaia, à 
destination de l’aéroport de Lille, 
en France, à partir de 40 euros, 
le prix d’un voyage en aller 
simple, en classe économique, 
programmé pour le 19 et 26 avril 
2024.
Il est important de souligner qu’un 
billet acheté à ce tarif permet 
seulement le transport d’un 
accessoire en cabine. Par ailleurs, 

d’autres billets sont disponibles, 
pour les mêmes destinations, au 
prix de 53 euros, l’aller simple. 
Ce tarif s’inscrit dans l’offre 
Basic de la compagnie, qui 
permet de transporter en plus 
d’un accessoire, un bagage en 
cabine de 10 Kg.

Par ailleurs, l’offre Standard 

d’ASL Airlines affiche des billets 
de voyage en aller simple, entre 

Bejaia et Lille, au prix de 83 
euros. Ces billets permettent 

aussi de transporter un bagage en 

soute de 23 kg.

La vie est un voyage dont 
la durée est incertaine. Si 
la mort est notre destin 

commun, l’espérance de vie, 
elle, varie considérablement 
d’un pays à l’autre.
En effet, l’âge auquel survient 
la mort, dépend en grande 
partie de l’accès aux soins, du 
contexte socio-économique et 
de la prévalence des maladies. 
L’augmentation de l’espérance 
de vie est donc un marqueur 
important du progrès d’une 

nation.
Selon la Banque mondiale, 
l’espérance de vie moyenne 
à la naissance était de 71 ans 
en 2021. La pandémie de 
COVID-19 a toutefois inversé 
la tendance haussière observée 
depuis des décennies.
Sans surprise, ce sont les pays 
riches d’Asie et d’Europe qui 
caracolent en tête du classement, 
avec le Japon, le Liechtenstein, 
la Suisse et la Corée du Sud 
affichant tous une espérance de 

vie de 84 ans.
 Source : Banque mondiale
L’Algérie à la tête du classement 
de l’espérance de vie en Afrique 
(2021)
En Afrique, la situation est plus 
hétérogène. L’accès aux soins, 

le développement économique 
et la présence de maladies 
infectieuses jouent un rôle 
crucial.
C’est l’Algérie qui se démarque 
sur le continent africain avec 
une espérance de vie record de 
76,4 ans. Elle devance ainsi le 
Maroc (74,0 ans) et la Tunisie 
(73,8 ans).
Voici, par ailleurs, la liste des 10 
pays africains avec l’espérance 
de vie la plus grande (statistiques 
de la Banque mondiale, 2021) :

• Algérie : 76,4 ans
• Maroc : 74,0 ans
• Tunisie : 73,8 ans
• Maurice : 73,7 ans
• Seychelles : 73,4 ans
• Libye : 71,9 ans
• Cap-Vert : 71,1 ans
• Égypte : 70,2 ans
• Sénégal : 67,1 ans
Cette performance algérienne 
est d’autant plus notable qu’elle 
place le pays au-dessus de la 
moyenne mondiale et même 
devant certains pays européens.

Vignette automobile 2024 :

 Il faudra s’en acquitter avant cette date limite

etuSa :

Lancement du service de paiement électronique

VolS France – algérie :

ASL Airlines affiche des billets à partir de 40€ pour avril 2024

eSpérance de Vie :

Les Algériens vivent plus longtemps 
que les Marocains et les Tunisiens


